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SÉANCE PLÉNIÈRE PLENUMVERGADERING 
 

du 

 

MARDI 8 OCTOBRE 2019 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 8 OKTOBER 2019 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

La séance est ouverte à 14 h 16 et présidée par M. Patrick Dewael, président sortant. 

De vergadering wordt geopend om 14.16 uur en voorgezeten door de heer Patrick Dewael, uittredend 

voorzitter. 

 

Le président: La séance est ouverte. 

De vergadering is geopend. 

 

Une série de communications et de décisions doivent être portées à la connaissance de la Chambre. Elles 

seront reprises sur le site web de la Chambre et insérées dans le Compte Rendu Intégral de cette séance 

ou son annexe. 

Een reeks mededelingen en besluiten moeten ter kennis gebracht worden van de Kamer. U kan deze 

terugvinden op de webstek van de Kamer en in het Integraal Verslag van deze vergadering of in de bijlage 

ervan. 

 

Ministre du gouvernement fédéral présent lors de l'ouverture de la séance: 

Aanwezig bij de opening van de vergadering is de minister van de federale regering: 

Alexander De Croo. 

 

Excusés 

Berichten van verhindering 

 

Wouter De Vriendt, Maxime Prévot, en mission / met zending. 

 

Gouvernement fédéral / Federale regering: 

Charles Michel, Pieter De Crem, Maggie De Block, en mission / met zending. 

 

01 Ouverture de la session ordinaire  2019-2020 

01 Opening van de gewone zitting 2019-2020 

 

Mesdames, messieurs, chers collègues, la Chambre se réunit aujourd'hui de plein droit, en vertu de 

l'article 44 de la Constitution. 

Dames en heren, waarde collega's, de Kamer komt heden van rechtswege bijeen op grond van artikel 44 

van de Grondwet. 

 

Je déclare ouverte la session législative 2019-2020. 

Ik verklaar de wetgevende zitting 2019-2020 voor geopend. 

 

02 Nomination du Bureau définitif 

02 Benoeming van het Vast Bureau 

 

L'ordre du jour appelle la nomination du Bureau définitif. 

Aan de orde is de benoeming van het Vast Bureau. 

 

Composition du Bureau (Art. 3 Règlement) 

Samenstelling van het Bureau (Art. 3 Reglement) 
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1. Le Bureau est composé: 

- du président, 

- de trois vice-présidents, 

- et de membres du Bureau. 

Het Bureau bestaat uit: 

- de voorzitter, 

- de drie ondervoorzitters, 

- en de Bureauleden. 

 

2. Le Bureau est complété par: 

- les anciens présidents, membres de la Chambre; 

- les présidents des groupes politiques; 

- un membre associé par groupe politique qui compte moins de douze membres et qui n'a pas de membre 

du Bureau visé au n° 1. 

Het Bureau wordt aangevuld met: 

- de gewezen voorzitters, lid van de Kamer; 

- de voorzitters van de politieke fracties; 

- een toegevoegd lid per politieke fractie met minder dan twaalf leden die geen in nr. 1 bedoeld lid van het 

Bureau heeft. 

 

Le président est nommé conformément à l'article 157 du Règlement. 

De voorzitter wordt verkozen overeenkomstig artikel 157 van het Reglement. 

 

Les vice-présidents et membres du Bureau sont nommés par la Chambre conformément à l'article 158, 

n° 1, première phrase, et sur proposition des groupes politiques, étant entendu que la présidence est prise 

en compte pour l'attribution de ces fonctions selon la règle de la représentation proportionnelle des groupes 

politiques et qu'il est procédé à autant de nominations qu'il est nécessaire pour que chaque groupe 

politique d'au moins douze membres compte au moins un membre au sein du Bureau." 

De Kamer benoemt de ondervoorzitters en Bureauleden overeenkomstig artikel 158, nr. 1, eerste zin, op 

voorstel van de politieke fracties. Het voorzitterschap wordt meegerekend in de toewijzing van deze functies 

volgens de evenredige vertegenwoordiging van de politieke fracties. Bovendien worden zoveel leden 

benoemd als nodig is opdat elke politieke fractie met ten minste twaalf leden ten minste een lid van het 

Bureau telt." 

 

Nomination du président 

Benoeming van de voorzitter 

 

La seule nomination à laquelle il convient de procéder est celle du président de la Chambre. 

De enige verkiezing waartoe moet worden overgegaan is die van de voorzitter van de Kamer. 

 

Quelqu'un demande-t-il la parole? 

Vraagt iemand het woord? 

 

02.01  Peter De Roover (N-VA): Mijnheer de voorzitter, ik durf voor te 

stellen, met goeddunken van de collega's, dat wij het bestaande 

Bureau herbevestigen. 

 

02.01 Peter De Roover (N-VA): 

Avec l'accord des autres mem-

bres, je propose de reconduire le 

Bureau existant. 

 

De voorzitter: Zijn er andere voorstellen? Y a-t-il d'autres observations? (Non) 

 

Étant donné qu'il n'y a qu'un seul candidat, il n'y a pas lieu à scrutin. En conséquence, M. Patrick Dewael 

est élu en qualité de président de la Chambre. 

Aangezien er slechts één kandidaat wordt voorgedragen wordt er geen stemming gehouden. Bijgevolg is 

de heer Patrick Dewael verkozen tot voorzitter van de Kamer. 

 

Nomination des vice-présidents et des membres du Bureau  

Benoeming van de ondervoorzitters en de Bureauleden 
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Il y a lieu de nommer les trois vice-présidents et les membres du Bureau. 

Aan de orde is de benoeming van de drie ondervoorzitters en de Bureauleden. 

 

J’ai reçu la proposition de reconduire le Bureau dans sa composition actuelle, je vous propose d’y 

consentir. 

Gelet op het voorstel om de huidige samenstelling van het Bureau te herbevestigen, stel ik u voor hiermede 

in te stemmen. 

 

Pas d'observation? (Non) 

Il en sera ainsi. 

 

Geen bezwaar? (Nee) 

Aldus zal geschieden. 

 

03 Constitution de la Chambre 

03 Wettig- en voltalligverklaring van de Kamer 

 

La Chambre est constituée. Il en sera donné connaissance au Roi, au Sénat et aux parlements de 

communauté et de région. 

 

De Kamer is voor wettig en voltallig verklaard. Daarvan zal worden kennis gegeven aan de Koning, aan de 

Senaat en aan de gemeenschaps- en gewestparlementen. 

 

Die Kammer ist zusammengestellt. Seine Majestät der König, der Senat sowie die Regional- und 

Gemeinschaftsparlamente werden hiervon in Kenntnis gesetzt. 

 

Questions 

Vragen 

 

Collega's, ik zie dat minister Geens nog niet aanwezig is. Wellicht had 

hij ingecalculeerd dat er een heel uitgebreide, complexe stemming 

zou plaatsvinden. Dat is niet gebeurd. Desalniettemin moet ik u 

uiteraard danken voor het vertrouwen. 

 

Vicepremier De Croo kan misschien onmiddellijk van wal steken, 

zodat we geen tijd verliezen. Wat de vragen voor minister De Croo 

betreft, die zijn eigenlijk gericht aan mevrouw De Block. Mevrouw 

De Block heeft een internationale missie en bevindt zich op dit 

ogenblik in Luxemburg. Minister De Croo zal die vragen 

beantwoorden. 

 

Ik heb nog één vraag die ik aan de minister moet stellen. Mijnheer 

De Croo, er waren vier vragen gericht aan mevrouw De Block en ik 

denk dat de PVDA-PTB-fractie een vraag over hetzelfde thema had 

gericht aan minister Muylle. Vaststellend dat u antwoordt namens 

minister De Block, stel ik u de vraag of u ermee instemt dat de vraag 

van mevrouw Merckx over dezelfde thematiek ook door u zal worden 

beantwoord? (Instemming) 

 

Les quatre questions au ministre 

De Croo sont en fait adressées à 

la ministre De Block, en mission à 

l'étranger. 

 

Mme Merckx avait adressé une 

question du même ordre à la 

ministre Muylle. Le ministre 

De Croo consent-il à répondre 

également à cette question? 

(Assentiment) 

 

04 Questions jointes de 

- Catherine Fonck à Maggie De Block (Affaires sociales, Santé publique, Asile et Migration) sur "Le 

coût du traitement de la DMLA" (55000081P) 

- Jean-Marie Dedecker à Maggie De Block (Affaires sociales, Santé publique, Asile et Migration) sur 

"Les prix des médicaments et les conséquences sur la sécurité sociale" (55000082P) 

- Kathleen Depoorter à Maggie De Block (Affaires sociales, Santé publique, Asile et Migration) sur "Les 

accords portant sur les prix de médicaments oculaires" (55000086P) 
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- Karin Jiroflée à Maggie De Block (Affaires sociales, Santé publique, Asile et Migration) sur "Les prix 

des médicaments" (55000095P) 

- Sofie Merckx à Nathalie Muylle (Emploi, Economie et Consommateurs) sur "La distorsion du marché 

et les accords confidentiels liés au remboursement de médicaments oculaires" (55000083P) 

04 Samengevoegde vragen van 

- Catherine Fonck aan Maggie De Block (Sociale Zaken,  Volksgezondheid, Asiel en Migratie) over "De 

kosten van de behandeling van leeftijdsgebonden maculadegeneratie" (55000081P) 

- Jean-Marie Dedecker aan Maggie De Block (Sociale Zaken,  Volksgezondheid, Asiel en Migratie) over 

"De prijzen van geneesmiddelen en de gevolgen voor de sociale zekerheid" (55000082P) 

- Kathleen Depoorter aan Maggie De Block (Sociale Zaken,  Volksgezondheid, Asiel en Migratie) over 

"Prijsafspraken over oogmedicatie" (55000086P) 

- Karin Jiroflée aan Maggie De Block (Sociale Zaken,  Volksgezondheid, Asiel en Migratie) over "De 

prijzen van geneesmiddelen" (55000095P) 

- Sofie Merckx aan Nathalie Muylle (Werk, Economie en Consumenten) over "Geheime deals voor 

terugbetaling en marktvervalsing op het gebied van oogmedicatie" (55000083P) 

 

04.01  Catherine Fonck (cdH): Monsieur le président, monsieur 

ministre, c'est l'histoire du traitement de la dégénérescence maculaire 

liée à l'âge (DMLA) qui est une maladie oculaire pouvant mener à la 

cécité. C'est une histoire surréaliste et cela fait d'ailleurs des années 

que j'interpelle la ministre De Block à ce sujet. 

 

Il y a, d'une part, le Lucentis de la firme Novartis dont l'injection 

revient à 600 euros et qui est enregistré pour le traitement de cette 

maladie en Belgique. D'autre part, il y a l'Avastin du laboratoire Roche 

qui, lui, revient à environ 40 euros par injection. Il est efficace mais il 

n'est pas enregistré pour le traitement de cette maladie en Belgique. 

La différence de coût entre ces deux médicaments représente 

plusieurs centaines de millions d'euros pour la sécurité sociale. 

 

Au nom de la rentabilité, je pense qu'on peut clairement dire que c'est 

un véritable monopole qui a été organisé par ces firmes pour garantir 

que tout l'espace soit octroyé au médicament le plus cher. La preuve 

en est que ces firmes ont maintenant été condamnées pour ces 

pratiques, notamment en France et en Italie, par les autorités de la 

concurrence, avec l'aval de la Cour de Justice de l'Union européenne. 

 

Monsieur le ministre, vous répondez en lieu et place de la ministre 

De Block qui a dit hier ce qu'elle ne m'a jamais dit malgré mes 

différentes interpellations de ces dernières années. Elle a dit que le 

prix de ces deux médicaments est similaire. Pourtant, le prix officiel 

du Lucentis dans le compendium belge de ce matin est de 686 euros. 

Monsieur le ministre, qu'en est-il? Quel en est le prix? Et surtout, 

depuis quand? 

 

D'autres pays ont pris des dispositions très claires dès 2014 pour que 

le médicament le moins cher, l'Avastin, puisse être administré pour 

cette maladie, dans ce cadre-là et pour éviter un surcoût. C'est la 

proposition que j'avais faite à la ministre De Block qui l'a toujours 

refusée. Pourquoi la refuse-t-elle? L'argument de la sécurité ne tient 

pas car plusieurs études ont démontré l'efficacité de l'Avastin mais 

également l'absence d'effets secondaires. Qu'en est-il? 

 

04.01 Catherine Fonck (cdH): 

Lucentis is een geneesmiddel van 

het farmaceutische bedrijf Novartis 

voor de behandeling van leef-

tijdsgebonden maculadegeneratie 

(LMD). Dat geneesmiddel is 

geregistreerd en kost 600 euro per 

injectie. Avastin, van farmabedrijf 

Roche, kost ongeveer 40 euro per 

injectie en werkt ook, maar is niet 

geregistreerd. Er werd een heus 

monopolie gecreëerd voor het 

duurste geneesmiddel. Beide 

farmareuzen werden in Frankrijk 

en Italië door de mededingings-

autoriteiten veroordeeld. 

 

Wat is de officiële prijs van 

Lucentis? Sinds wanneer? 

Waarom weigert de minister het 

gebruik van Avastin toe te staan 

voor de behandeling van LMD? 

 

04.02  Jean-Marie Dedecker (ONAFH): Het is jammer dat mevrouw 

de minister hier niet is, want dit gaat toch over geloofwaardigheid, 

minister De Croo. 

 

Ik bewonder mevrouw Fonck, want zij heeft dit dossier al in januari 

04.02 Jean-Marie Dedecker 

(INDEP): L'absence de la ministre 

est regrettable, car c'est sa 

crédibilité qui est en jeu.  

 



CRIV 55 PLEN 008 08/10/2019  

 

CHAMBRE-2E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2019 2020 KAMER-2E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

5 

2019 aangekaart. Het gaat over twee medicijnen van de firma's 

Novartis en Roche. Iedereen herinnert zich nog Novartis, de firma van 

de zaak-Pia. We zijn ongeveer een maand verder en we zitten in 

hetzelfde straatje. Roche en Novartis werden in Italië veroordeeld tot 

het betalen van 182 miljoen euro wegens marktbeïnvloeding. 

 

Ik zal mij echter beperken tot mijn vragen, mijnheer de voorzitter. 

 

Test Aankoop heeft naar aanleiding van de gebeurtenissen in Italië 

destijds ook een klacht ingediend. Men vroeg zich immers af of hier in 

ons land ook geen sprake was van marktbeïnvloeding. Die klacht 

werd ingediend bij de Belgische Mededingingsautoriteit en ligt al 

zowat vijf jaar stof te vergaren in de kast. 

 

Waarom werd een koninklijk besluit om Avastin te regulariseren in 

2015 in de prullenmand gegooid? Waarom stuurde het FAGG een 

rondschrijven naar de oogartsen om het gebruik van Avastin te 

ontmoedigen? In een antwoord op een parlementaire vraag van 2019 

van mevrouw Fonck heeft de minister geantwoord dat de firma 

Novartis de prijs van haar geneesmiddel had verminderd van meer 

dan 900 naar 645 euro per injectie. Avastin kost echter tien keer 

minder: 50 à 70 euro per injectie. 

 

Mijnheer de minister, klopt het dat het geneesmiddel Lucentis 

vandaag 50 à 70 euro kost, zoals de minister verklaarde in een tweet? 

Dit is een heel belangrijke vraag, want ze gaat over de geloofwaar-

digheid van uw collega. 

 

Klopt het dat mevrouw de minister belangrijke toegevingen heeft 

moeten doen aan Novartis volgens het zogenaamde systeem van 

artikel 81? Dit is een ware koehandel als het gaat over de prijszetting 

van geneesmiddelen. Kunnen onderhandelingen in toepassing van 

artikel 81 voor het kabinet van mevrouw De Block worden gevoerd 

door een gewezen toplobbyist van de farma-industrie? De betrokkene 

is immers hoofdeconoom geweest van pharma.be en UCB, de 

grootste multinational in de farmasector. 

 

Ce dossier a déjà été évoqué par 

Mme Fonck en janvier 2019. Il 

concerne deux médicaments com-

mercialisés par les entreprises 

pharmaceutiques Novartis et 

Roche. Novartis est l'entreprise au 

cœur de l'affaire Pia. 

 

En Italie, les deux entreprises 

pharmaceutiques précitées ont été 

condamnées à une amende de 

182 millions d'euros pour mani-

pulation du marché des médica-

ments. Test Achats qui s'interro-

geait également sur une possible 

manipulation du marché a alors 

introduit une plainte auprès de 

l'Autorité belge de la Concurrence. 

La poussière s'accumule sur cette 

plainte depuis environ cinq ans. 

 

Pourquoi avoir jeté à la poubelle 

en 2015 un arrêté royal visant à 

régulariser l'Avastin? Pourquoi 

l'AFMPS a-t-elle adressé une 

circulaire aux ophtalmologues 

pour les inciter à ne pas prescrire 

l'Avastin? Selon la ministre, c'est 

parce que Novartis avait ramené 

le prix de son médicament de plus 

de 900 à 645 euros par injection. 

L'Avastin coûtait pourtant dix fois 

moins: de 50 à 70 euros par 

injection. 

 

Est-il exact que le prix du Lucentis 

varie entre 50 et 70 euros? 

Confirmez-vous que la ministre a 

dû faire d'énormes concessions à 

Novartis dans le cadre de la 

convention art. 81? 

 

La tarification des médicaments 

s'apparente à un véritable mar-

chandage. Est-il opportun que de 

telles négociations soient menées 

pour le cabinet par une personne 

qui figurait autrefois parmi les plus 

importants lobbyistes de l'industrie 

pharmaceutique?  

 

04.03  Kathleen Depoorter (N-VA): Mijnheer de minister, 

bevacizumab en ranibizumab zijn twee praktisch dezelfde moleculen 

met ongeveer dezelfde werking en neveneffecten. Wij kunnen er dus 

van uitgaan dat beide medicijnen ongeveer dezelfde betrouwbare 

werking hebben voor patiënten met ouderdomsblindheid. 

 

Meer nog, de twee moleculen hebben ook een commerciële link. In 

04.03 Kathleen Depoorter (N-

VA): Le bévacizumab et le 

ranibizumab sont des molécules 

quasi identiques ayant à peu près 

la même action et les mêmes 

effets secondaires, de sorte que 

l'on peut supposer que les deux 
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Italië zijn de twee firma's die deze moleculen op de markt brengen, 

veroordeeld voor prijsafspraken. Wij gaan ervan uit dat ook in België 

prijsafspraken zijn gemaakt, op de kap van de patiënt en de sociale 

zekerheid. Vijfhonderd miljoen euro zou uitgekeerd zijn voor de 

terugbetaling van Lucentis. Dat is veel geld, maar als de patiënt dat 

nodig heeft en het een evidence-basedgeneesmiddel is, is dat te 

verklaren. Wat volgens mij niet is te verklaren, is dat het ander 

medicijn, dat eigenlijk hetzelfde is, want gelijkaardig qua werking en 

neveneffecten, geen aanvraag voor terugbetaling heeft gedaan, 

ondanks het feit – het werd reeds gezegd door de vorige sprekers – 

dat de oogartsen ernaar vragen en het veel goedkoper is. 

 

Dit is een belangrijke zaak. Het gaat om ouderdomsblindheid, wat wil 

zeggen dat wij het in de toekomst nog veel vaker zullen tegenkomen. 

Ik heb hierover vijf vragen, mijnheer de minister. 

 

Hoe komt het dat er geen gehoor is gegeven aan de vraag van de 

oogartsen? 

 

Hoe komt het dat er bij de onderhandelingen over artikel 81 geen 

rekening is gehouden met het goedkopere alternatief? 

 

Vindt u het een normale gang van zaken dat een commerciële firma 

zelf kan bepalen voor welk medicijn zij een terugbetaling aanvraagt, 

met andere woorden het medicijn waarop zij het meest verdient? 

 

Gaat het inderdaad om 500 miljoen euro? 

 

Tot slot, vindt u het niet raar dat een arts die een geneesmiddel 

voorschrijft niet weet hoeveel dat kost aan de ziekteverzekering? 

 

médicaments sont à peu près 

aussi fiables dans le traitement 

contre la cécité des personnes 

âgées. Les deux molécules ont 

également un lien commercial. En 

Italie, les deux sociétés qui com-

mercialisent ces molécules ont été 

condamnées pour entente illicite 

sur les prix.  

 

Nous présumons que de telles 

ententes existent également en 

Belgique, au détriment du patient 

et de la sécurité sociale. Cinq 

cents millions d'euros auraient été 

versés pour le remboursement du 

Lucentis. C'est un montant im-

portant, mais si le patient en a 

besoin et qu'il s'agit d'un 

médicament fondé sur les faits 

(evidence-based medicine), cela 

peut se justifier. On ne peut 

toutefois pas expliquer que l'autre 

médicament, qui est pourtant le 

même, n'a fait l'objet d'aucune 

demande de remboursement, 

alors que les ophtalmologues le 

réclament et qu'il est consi-

dérablement moins cher. 

 

Il s'agit d'un dossier important: la 

cécité des personnes âgées sera 

encore beaucoup plus fréquente à 

l'avenir.  

 

Pourquoi n'a-t-on pas répondu à la 

demande des ophtalmologues? 

Pourquoi la solution la moins 

chère n'a-t-elle pas été prise en 

compte lors des négociations sur 

l'article 81? Est-il d'usage qu'une 

entreprise commerciale puisse 

décider elle-même du médicament 

pour lequel elle demandera le 

remboursement, à savoir le 

médicament qui lui rapporte le 

plus? S'agit-il réellement de 

500 millions d'euros? N'est-il pas 

étrange qu'un médecin qui prescrit 

un médicament ne sache pas 

combien il coûte à l'assurance 

maladie? 

 

04.04  Karin Jiroflée (sp.a): Mijnheer de minister, op dit moment zijn 

er huiszoekingen aan de gang in de farmasector rond 

marktmanipulatie. Dat toont aan hoe belangrijk de vragen zijn die wij 

stellen. 

 

04.04 Karin Jiroflée (sp.a): 

Actuellement, des perquisitions 

ont été ordonnées dans le secteur 

pharmaceutique, dans le cadre 

d'une enquête pour manipulation 
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Er bestaan twee geneesmiddelen tegen ouderdomsblindheid en beide 

zijn volgens oogartsen even goed, even effectief en even veilig, maar 

het ene middel kost tussen 50 en 70 euro en het andere middel kost 

700 euro. 

 

Welk geneesmiddel wordt door onze Belgische overheid terug-

betaald? Juist: het duurste geneesmiddel, niet het goedkoopste. Dat 

is toch ongelooflijk en absurd! Ondertussen verdwijnt er op die manier 

al een half miljard euro van de belastingbetaler rechtstreeks in de 

zakken van de farmasector, alleen maar omdat in ons land – in 

tegenstelling tot de gebruiken in de meeste andere Europese 

landen – het duurste geneesmiddel wordt terugbetaald en niet het 

goedkoopste. Ik begrijp dat echt niet. Dat is toch Absurdistan? 

Oogartsen zeggen al jaren dat het goedkoopste middel even goed 

werkt en even veilig is. 

 

De uitleg die de minister van Volksgezondheid gisteren gaf, begrijp ik 

al helemaal niet. Zij beweerde dat er helemaal geen half miljard 

verloren was gegaan; meer nog, beide geneesmiddelen zouden 

evenveel kosten. Zij had namelijk een geheime deal gesloten, zoals 

wij al zo vaak hebben zien gebeuren, om een korting te verkrijgen op 

dat duurste geneesmiddel. 

 

Mijnheer de minister, het koninklijk besluit om het goedkoopste 

geneesmiddel terug te betalen, ligt al vier jaar klaar op het bureau van 

mevrouw de minister, goed en degelijk voorbereid door haar 

administratie. Waarom weigert zij dat uit te voeren, terwijl veel 

Europese landen dat middel wel terugbetalen? 

 

De minister van Volksgezondheid verklaarde dat zij een deal heeft 

gesloten. Hoeveel korting heeft zij daarmee weten te verkrijgen op dat 

duurste geneesmiddel? In het Parlement heeft zij al verklaard dat het 

goedkoopste middel 70 euro kost. Als zij nu beweert dat beide 

geneesmiddelen even duur zijn, dan zou dat betekenen dat zij van 

Novartis 90 % korting heeft gekregen. Die vraag wil ik toch wel eens 

even duidelijk beantwoord zien. 

 

du marché.  

 

Selon les ophtalmologues, il existe 

deux médicaments contre la cécité 

des personnes âgées qui sont tout 

aussi efficaces et tout aussi sûrs 

l'un que l'autre. L'un coûte entre 

50 et 70 euros, l'autre, 700 euros. 

 

Il est absurde que le médicament 

le plus cher, et non le médicament 

le moins cher, soit remboursé par 

les autorités belges. Un demi-

milliard d'euros passent ainsi 

directement des poches du con-

tribuable dans celles du secteur 

pharmaceutique. Dans la plupart 

des autres pays européens, c'est 

le médicament le moins cher qui 

est remboursé. 

 

Les explications fournies hier par 

la ministre de la Santé publique, 

selon lesquelles les deux médi-

caments ont un coût identique du 

fait qu'elle a conclu un accord 

secret prévoyant une ristourne sur 

le médicament le plus onéreux, 

me sont tout à fait obscures. Cela 

fait quatre ans que l'arrêté royal 

prévoyant le remboursement du 

médicament le moins cher est prêt 

sur son bureau. Pourquoi refuse-t-

elle de signer cet arrêté royal? À 

combien s'élève la prétendue 

ristourne sur le médicament le 

plus onéreux? 

 

De voorzitter: Collega's, in het algemeen wil ik de oproep herhalen dat de spreektijd voor een mondelinge 

vraag beperkt is tot twee minuten, wat het debat veel actiever maakt. Ik denk dat het van belang is dat wij 

die spreektijd proberen te respecteren. Die spreektijd geldt ook voor het antwoord van de regeringsleden. In 

dit geval echter, aangezien er meerdere vragen beantwoord dienen te worden, zal ik toelaten dat minister 

De Croo gebruikmaakt van het voorbereid antwoord van minister De Block. 

 

Minister De Croo gaat ermee akkoord dat de vraag van mevrouw Merckx aan deze reeks van vragen 

toegevoegd wordt. 

 

04.05  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, gesjoemel 

met de borstkankermedicatie Femara, 1,9 miljoen euro voor de spuit 

voor Pia, marktvervalsing met oogmedicatie, dat zijn drie schandalen 

en één firma: Novartis. Het begint wel fameus de spuigaten uit te 

lopen. Wat is er gebeurd? Twee farmareuzen, Novartis en Roche, 

spannen sinds jaren samen om te voorkomen dat goedkopere 

medicatie voor ouderdomsblindheid op de markt komt. 

 

Ik maak een vergelijking tussen twee landen. In 2014 werd in Italië 

een klacht ingediend. Er werden mensen verhoord, huiszoekingen 

uitgevoerd en documenten in beslag genomen. De firma's werden 

04.05 Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

Controverse à propos du Femara, 

médicament pour le traitement du 

cancer du sein, 1,9 million d'euros 

pour la piqûre pour soigner Pia, 

manipulation du marché avec un 

médicament ophtalmologique: 

l'entreprise Novartis est le 

dénominateur commun à ces 

différents scandales. 
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veroordeeld tot een monsterboete. In België diende Test Aankoop ook 

een klacht in. Wat gebeurde er? Die klacht ligt al vijf jaar stof te 

vergaren. 

 

Wat is er sinds 2014 gebeurd met die klacht? Waarom is die niet 

behandeld? Wat zult u daaraan doen? Mijn bijkomende vraag is nu 

natuurlijk of de huiszoekingen waarvan sinds vanmorgen melding 

gemaakt wordt in dat kader geplaatst moeten worden. Hebben die al 

dan niet met die precieze klacht te maken? 

 

Ik wou ook nog enkele vragen stellen aan de afwezige minister 

De Block. 

 

Hoe komt het dat vandaag het goedkope medicijn niet terugbetaald 

wordt, maar het dure wel? Waarom werd het KB dat in de terug-

betaling van het goedkopere medicijn moest voorzien sinds 2015 niet 

getekend en uitgevoerd? De minister heeft gisteren gezegd dat het 

niet veilig zou zijn. De wetenschappelijke literatuur spreekt dat 

nochtans tegen. Het wordt in andere landen wel toegediend. 

 

Wat is het precieze prijskaartje van de zaak geweest? Er is gezegd 

dat die 500 miljoen euro aan de sociale zekerheid heeft gekost. Dat 

bedrag is recht in de zakken van de farmaceutische industrie beland. 

Gisteren heeft de minister gezegd dat dit niet het geval zou zijn. Show 

me the money. Wat is de precieze prijs? Wat zijn de precieze cijfers in 

deze zaak? 

 

Les géants pharmaceutiques 

Novartis et Roche font cause 

commune pour exclure du marché 

des médicaments moins chers 

pour le traitement de la DMLA. 

Tandis que dans un pays comme 

l'Italie, des suites sérieuses sont 

réservées aux plaintes dénonçant 

ces pratiques, en Belgique, une 

plainte analogue dort dans les 

tiroirs depuis cinq ans. Pourquoi 

n'a-t-elle pas été traitée et quelles 

sont les intentions de la ministre 

en la matière? Les récentes 

perquisitions sont-elles liées à 

cette affaire? 

 

Pourquoi refuser le rembour-

sement du médicament bon mar-

ché et autoriser en revanche celui 

du produit plus cher? Pourquoi 

l'arrêté royal d'autorisation du 

remboursement du médicament 

moins cher n'a-t-il pas été signé? 

Quel est le montant exact de la 

facture dans ce dossier? Il aurait 

coûté 500 millions d'euros à la 

sécurité sociale. Où est passé cet 

argent? 

 

De voorzitter: Alle sprekers hebben ruimschoots drie minuten of 

meer gesproken. Maak de volgende keer een voorbereiding. Ik kan 

het niet langer tolereren, anders zijn wij tot 17.00 uur of 17.30 uur 

bezig met de mondelinge vragen. 

 

Minister De Croo heeft het woord. Hij zal antwoorden namens minister 

De Block. Ik ben er trouwens ook van overtuigd dat deze problematiek 

nog verder zal worden vervolgd in de commissie, in aanwezigheid van 

de bevoegde minister. 

 

Le président: Tous les orateurs 

s'expriment pendant au moins 

trois minutes, ce qui dépasse le 

temps de parole imparti par le 

Règlement. Je vous invite à 

désormais préparer vos questions. 

 

Je passe à présent la parole au 

ministre De Croo, mais la discus-

sion de ce dossier se poursuivra 

sans aucun doute en commission, 

en présence de la ministre 

compétente. 

 

04.06 Minister Alexander De Croo: Mijnheer de voorzitter, mevrouw 

De Block heeft mij gevraagd om dit antwoord te geven. Bepaalde 

vragen kunnen later meer in detail in de commissie behandeld 

worden. 

 

Mevrouw De Block begrijpt de ongerustheid van veel mensen over de 

prijzen van geneesmiddelen. Dat mensen nu langer leven en een 

betere levenskwaliteit hebben, is voor een groot deel te danken aan 

nieuwe technologie en geneesmiddelen. Dat zet natuurlijk het budget 

voor de gezondheidszorg onder druk. 

 

04.06 Alexander De Croo, 

ministre: La ministre De Block m'a 

demandé de donner cette réponse 

et certaines questions pourront 

être traitées en détail ultérieure-

ment en commission. 

 

La ministre comprend les inquié-

tudes que nourrissent de nom-

breuses personnes concernant les 

prix des médicaments. Les nou-

velles technologies et les médi-

caments permettent d'offrir plus 

longtemps une meilleure qualité 
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de vie, mais ils font peser une 

charge importante sur le budget 

en matière de soins de santé. 

 

De nos jours, les médicaments répondent à des besoins médicaux de 

plus en plus spécifiques et ciblent des populations de patients plus 

restreintes. Les investissements des firmes se traduisent donc par 

des prix qui ne cessent d'augmenter. Cela implique que la durabilité 

de notre système est menacée et que ce système atteint ses limites. 

 

De geneesmiddelen worden ge-

bruikt voor almaar specifiekere 

behandelingen en zijn gericht op 

beperktere patiëntenpopulaties. 

De prijzen gaan steeds verder de 

hoogte in. Ons systeem bereikt 

stilaan zijn limieten. 

 

Met betrekking tot de terugbetaling laat de minister zich adviseren 

door de Commissie Tegemoetkoming Geneesmiddelen (CTG). Die 

baseert haar advies op vijf criteria, namelijk de therapeutische 

waarde, de prijs en de vergoedingsbasis beslist door de minister van 

Economie, het belang van de specialiteit in de medische praktijk, de 

budgettaire weerslag en de verhouding tussen de kosten voor de 

verzekering en de therapeutische waarde. 

 

Indien een geneesmiddel nog klinische en/of budgettaire onzeker-

heden vertoont, dan kan een werkgroep die samengesteld is uit de 

ziekenfondsen, het RIZIV, academische deskundigen van de CTG en 

een vertegenwoordiger van mijn beleidscel, de beleidscel van de 

minister van Begroting en die van de minister van Economie over een 

overeenkomst onderhandelen. Op die manier kunnen we de prijs 

drukken om tegemoet te komen aan de onzekerheden terwijl we toch 

een tijdelijke toegang bieden tot een innovatief geneesmiddel. 

 

La Commission de rem-

boursement des médicaments 

(CRM) émet des avis sur les 

remboursements sur la base de la 

valeur thérapeutique, du prix et de 

la base de remboursement déci-

dée par la ministre de l'Économie, 

de l'intérêt de la spécialité médi-

cale, de l'incidence budgétaire et 

du rapport entre le coût pour 

l'assurance et la valeur 

thérapeutique. S'il subsiste des 

incertitudes de nature clinique 

et/ou budgétaire, un groupe de 

travail composé de représentants 

des mutualités, de l'INAMI, 

d'experts de la CRM et de ma 

cellule stratégique, de la cellule 

stratégique de la ministre du 

Budget et de la ministre de 

l'Économie, peut négocier un 

accord. 

 

Le fait que ce système soit basé sur la négociation de conventions au 

sein d'un groupe de travail spécialisé permet non seulement de faire 

baisser les prix mais cela rend aussi les évolutions à venir plus 

prévisibles, ce qui permet de mieux estimer les dépenses pour les 

années suivantes. 

 

N'oublions pas que la Belgique n'est pas le seul pays à être confronté 

au problème des médicaments onéreux! Tous les pays européens ont 

le même problème et travaillent à l'aide de conventions ou de ce que 

l'on appelle des managed entry agreements pour tenter de faire 

baisser les prix. Seuls, nous n'arriverons donc jamais à résoudre ce 

problème. Croyez-moi, s'il existait une solution miracle, vous pensez 

bien que les ministres l'auraient déjà appliquée! 

 

Door over overeenkomsten te 

onderhandelen in een gespe-

cialiseerde werkgroep kan men de 

prijzen drukken en de evoluties 

voorspelbaarder maken. Alle 

Europese landen kampen met het 

probleem van de dure 

geneesmiddelen en pakken dit 

aan door middel van overeen-

komsten. We kunnen het niet 

alleen oplossen. 

 

Daarom pleit de minister er reeds jaren voor om samen te werken om 

het probleem van de hoge prijzen voor geneesmiddelen aan te 

pakken. Er werd daartoe in 2015 een samenwerkingsverband 

BeNeLux A opgericht, mede door de minister. Over terugbetalings-

dossiers wordt samen onderhandeld en zij worden ook samen 

voorbereid. 

 

Die samenwerking moeten wij nog versterken. Alle terugbetalings-

dossiers voor innovatieve geneesmiddelen moeten wij samen 

Voilà pourquoi la ministre 

De Block prône depuis des 

années la coopération dans la 

gestion des prix élevés des 

médicaments. C'est la finalité de 

l'accord de coopération Benelux A 

conclu en 2015, en vue d'une 

négociation et d'une préparation 

conjointes des dossiers de 
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voorbereiden opdat wij ons kunnen aligneren. De minister zal 

daarvoor ook pleiten bij haar collega's. 

 

De minister stelt vast dat de populaire dwangmatige oplossingen die 

soms circuleren, niet worden toegepast in andere landen. Het is 

verleidelijk ze te lanceren in het publieke debat, maar zij zullen 

daarom onze patiënten geen betere toegang geven tot innovatie. 

 

De minister is er wel voorstander van dat samen met stakeholders 

wordt nagedacht over manieren om ons systeem aan te passen om 

de duurzaamheid ervan niet in gevaar te brengen. Mevrouw De Block 

rekent daarvoor op het engagement van de betrokken firma's en dus 

ook op het engagement van de industrie. Wij hebben de opportuniteit 

hiervoor samen te werken in een nieuwe regering. 

 

Gedurende de afgelopen legislatuur is er fors bespaard op 

geneesmiddelen. Dat is absoluut correct. Wanneer de minister de 

beslissing neemt een geneesmiddel niet meer terug te betalen, krijgt 

zij daar veel kritiek op. Wanneer de minister de beslissing neemt een 

innovatief geneesmiddel wel terug te betalen, krijgt zij de kritiek dat zij 

er te veel voor betaalt. 

 

Voor de minister staat de patiënt centraal. De patiënt moet toegang 

krijgen tot kwalitatieve en innovatieve zorg. De minister is dan ook van 

plan dat beleid voort te zetten, dat strikt en correct te doen, en zij wil 

de volgende regering natuurlijk de mogelijkheid geven een evaluatie 

van het beleid te maken. 

 

remboursement. La ministre 

plaidera en faveur d'une extension 

de ce dispositif à tous les 

médicaments innovants. D'autres 

pays n'appliquent pas de solutions 

contraignantes. Les lancer dans le 

débat public est tentant, mais elles 

ne garantiront pas pour autant un 

meilleur accès de nos patients à 

l'innovation.  

 

Nous devons néanmoins engager 

une réflexion avec les différents 

acteurs concernés sur les adapta-

tions à apporter, pour assurer la 

pérennité de notre système et la 

ministre De Block compte, à cet 

égard, sur l'engagement de 

l'industrie pharmaceutique. Les 

dépenses de médicaments ont été 

substantiellement réduites sous la 

précédente législature. L'arrêt du 

remboursement d'un médicament 

ou l'autorisation de celui d'un 

produit innovant, quelle que soit la 

décision prise, elle ne sera pas 

épargnée par les critiques. 

L'important en définitive est 

d'assurer au patient l'accès à des 

soins de qualité et innovants et 

c'est cette politique que la ministre 

entend poursuivre rigoureusement 

et correctement.  

 

De voorzitter: Collega's, er is enorm veel geroezemoes. Mag ik u vragen toch wat stilte in acht te nemen? 

 

04.07  Catherine Fonck (cdH): Monsieur le président, monsieur le 

ministre, le moins que l'on puisse dire, c'est que vous venez faire état 

de grands principes, mais que vous n'avez ni de près, ni de loin 

abordé ce dossier dont l'histoire est surréaliste et choquante et ce, à 

double titre.  

 

Tout d'abord, la ministre De Block a refusé que le médicament le 

moins cher soit administré, alors que les firmes Novartis et Roche ont 

été condamnées pour leur comportement illégal. Elle aurait pu, elle 

aurait dû agir – elle avait tout en main –, comme l'ont fait de manière 

très concrète d'autres pays, pour avoir un médicament dont le coût 

soit raisonnable pour la sécurité sociale et surtout qui soit efficace et 

sûr pour les  patients, comme le montrent de nombreuses études.  

 

Ensuite, depuis le début, la ministre a refusé de communiquer le prix 

exact. Elle a conclu un petit accord avec Novartis. 

 

Le président:  Madame Fonck, je vous invite à conclure. 

 

04.07 Catherine Fonck (cdH): U 

pakt met grote principes uit, maar 

u vermijdt het probleem aan te 

pakken. Terwijl Novartis en Roche 

veroordeeld werden voor hun 

illegale handelwijze, had de minis-

ter de nodige stappen moeten 

doen om een efficiënt, veilig en 

betaalbaar geneesmiddel te ver-

krijgen. Ze heeft geweigerd de 

precieze prijs bekend te maken en 

de overeenkomst met Novartis toe 

te lichten. 

 

04.08  Catherine Fonck (cdH): La ministre refuse de faire preuve de 

transparence quant au contenu de cet accord alors que – je le 

répète – les firmes en question ont fait l'objet de condamnations. 

04.08  Catherine Fonck (cdH): Ze 

zou die openbaar moeten maken 

om elke verdenking weg te 
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L'absence de transparence de sa part suscite la méfiance, voire la 

suspicion. 

 

Je n'ai qu'une demande: qu'elle rende enfin cet accord public!  

 

nemen. 

De voorzitter: Ik verwijs nog eens naar de spreektijd. Collega Dedecker, geef het goede voorbeeld. 

 

04.09  Jean-Marie Dedecker (ONAFH): Als het over mij gaat, ik houd 

het altijd kort, mijnheer de voorzitter. 

 

 

De voorzitter: Dat is niet waar.  

 

04.10  Jean-Marie Dedecker (ONAFH): Het is echt waar. Terwijl we 

daar nu toch over bezig zijn – dit valt uiteraard buiten mijn twee 

minuten spreektijd –, op het einde van de vraagstelling mag men altijd 

langer praten. Ik merk dat ik bijval van uw partij krijg, mijnheer de 

voorzitter; dat is ontzettend lang geleden. 

 

Ik kom ter zake. 

 

Mijnheer de minister, ik heb hier op twintig jaar tijd veel meegemaakt. 

Zo was er een minister van Volksgezondheid die 12,7 miljoen doses 

ten belope van 100 miljoen euro kocht tegen de Mexicaanse griep, die 

nooit in het land is geweest. Wat u vandaag zegt, heb ik nooit 

meegemaakt. Dergelijk rond-de-pot-gedraai! U had beter gezegd een 

valiumpil te nemen, waardoor iedereen zou zijn gaan slapen.  

 

Ik heb concrete vragen gesteld. Het gaat hier over de geloofwaardig-

heid van uw collega-minister. Kost het duurste medicament tussen de 

50 en de 70 euro, zoals het goedkoopste? Dat is wat zij heeft 

beweerd in een tweet. Is dat juist of niet? Of heeft de minister 

gelogen? Dat is ontzettend belangrijk. 

 

U praat hier over overeenkomsten tussen verschillende landen, 

artikel 81. De farmabedrijven spelen daarmee, omdat ze niet willen 

weten hoeveel er in Italië wordt terugbetaald, in Engeland en elders. 

We maken deel uit van Europa en als minister zou u daaraan iets 

moeten kunnen doen. 

 

Ik heb de vraag gesteld of de man die voor het kabinet onderhandelt, 

geen poesjenel is van de farmabedrijven, waarvoor hij altijd heeft 

gewerkt. Ik krijg daarop geen antwoord. Ik krijg evenmin een 

antwoord op de vraag waarom het KB om het goedkoopste middel te 

regulariseren, vijf jaar in de kast heeft gelegen en dan werd 

vernietigd. Ik laat het hier niet bij, mijnheer de minister. Ik zal zelf de 

betrokken minister de nodige vragen stellen, maar het antwoord van 

vandaag is een parlement onwaardig. 

 

04.10 Jean-Marie Dedecker 

(INDEP): Il est incroyable de 

tourner ainsi autour du pot! Le 

médicament le plus onéreux 

coûte-t-il entre 50 et 70 euros, 

c'est-à-dire autant que le meilleur 

marché, comme Mme De Block le 

prétend dans un tweet? 

 

Des conventions ont été conclues 

entre plusieurs pays sous le sceau 

du fameux article 81. Les firmes 

pharmaceutiques se livrent ainsi à 

une véritable manipulation. La 

ministre devrait pouvoir intervenir. 

La personne désignée par le 

cabinet pour mener les négo-

ciations n'est-elle pas à la solde du 

secteur pharmaceutique? Pour-

quoi l'arrêté royal de régularisation 

du remède le meilleur marché est-

il resté pendant cinq ans dans les 

cartons avant d'être finalement 

détruit? 

 

Les réponses à mes questions 

concrètes que j'ai reçues sont 

indignes d'un parlement. 

 

De voorzitter: Ik wil toch even onderstrepen dat minister De Croo hier 

in de plaats van mevrouw De Block een voorbereid antwoord moet 

komen geven. Het debat zal ongetwijfeld in de commissie worden 

voortgezet met de bevoegde minister. 

 

Le président: Précisons que 

M. De Croo remplaçait Mme De 

Block et que ce débat se 

poursuivra sans aucun doute en 

commission en présence de la 

ministre compétente. 

 

Madame Fonck, la ministre est en mission à l'étranger. Elle en avait 

averti le Parlement il y a trois semaines.  

 

De minister is op zending in het 

buitenland. Ze heeft het Parlement 

hiervan drie weken geleden op de 
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hoogte gebracht. 

 

04.11  Kathleen Depoorter (N-VA): Mijnheer de voorzitter, mijnheer 

de minister, ongeacht wie het antwoord geeft, de patiënten en 

zorgverstrekkers worden hiermee echt niet vooruitgeholpen. Mijn 

collega's-fractieleden en ikzelf kijken uit naar de hoorzittingen in 

november over de dure en innovatieve geneesmiddelen. Ik hoop echt 

dat de bevoegde minister daar aanwezig zal zijn, want ik ben nu vijf 

maanden Parlementslid en ik ben nog geen enkele keer in debat met 

haar kunnen gaan. 

 

Mijn fractie staat voor evidence-based medicine en pay for 

performance en wij willen toch wel onderstrepen dat wij op een 

verantwoorde en kritische manier de vooruitgang en de 

ontwikkelingen in de geneeskundige sector willen blijven stimuleren. 

 

Vandaag constateren wij echter dat het Toekomstpact niet werkt. Het 

werkt absoluut niet, ons land is niet klaar voor de uitdagingen in de 

geneeskundige sector. Het geneesmiddelentekort is gigantisch. Het 

BeNeLux A-pact gaat absoluut niet ver genoeg; dat is algemeen 

bekend. Uit de Europese studie over de W.A.I.T.-indicator, de 

toegankelijkheidsindicator voor weesgeneesmiddelen, blijkt dat ons 

land op dat vlak in de middenmoot zit. Dat is niet voldoende voor onze 

patiënten. 

 

04.11 Kathleen Depoorter (N-

VA): Cette réponse n'est d'aucune 

aide pour les patients et les 

prestataires de soins. Mon groupe 

attend avec impatience les 

prochaines auditions au sujet des 

médicaments onéreux et 

novateurs. J'espère que la ministre 

compétente y sera également 

présente, de sorte que je puisse 

enfin débattre avec elle. Nous 

plaidons pour une médecine 

basée sur les preuves et pour le 

principe de la rémunération au 

rendement. Nous souhaitons 

continuer à promouvoir le progrès 

et les développements dans le 

secteur médical de manière 

responsable et critique. Le Pacte 

d'avenir ne fonctionne pas, notre 

pays n'est pas prêt pour les défis 

dans le secteur et le pacte 

Benelux A pèche par un manque 

d'ambition. Il ressort d'une étude 

européenne relative à l'indicateur 

d'accessibilité aux médicaments 

orphelins que notre pays se situe 

dans la moyenne. Nous devons 

faire mieux. 

 

De voorzitter: Mevrouw Depoorter, ik feliciteer u met uw 

maidenspeech. (Applaus) 

 

Le président: Je félicite 

Mme Depoorter pour sa toute 

première prise de parole à la 

Chambre. 

 

04.12  Karin Jiroflée (sp.a): Mijnheer de minister, ik moet mij bij de 

vorige sprekers aansluiten. U blonk uit in vaagheid. 

 

U had het over de adviezen van de CTG, van de administratie en tutti 

quanti. Indien die adviezen zo belangrijk zijn, waarom laat de minister 

dan een koninklijk besluit dat door dezelfde adviseurs werd verleend, 

vier jaar liggen en weigert ze het te ondertekenen? Daarover gaat het 

hier immers. 

 

Waarom krijg ik geen antwoord op mijn duidelijke, concrete vraag 

welke korting zij heeft bedongen, waardoor een medicijn van 700 euro 

plots slechts 70 euro meer zou kosten? 

 

Wij laten het dossier in elk geval niet rusten. Wij laten het niet los. 

Mevrouw Depraetere en ikzelf hebben een gezamenlijke vergadering 

van de commissies voor Consumentenbescherming en Gezondheid 

geëist. Wij willen alle elementen op tafel. Wij gaan met onze strijd 

door, tot wij alle elementen hebben. Voor ons is het wel belangrijk dat 

mensen gezondheidszorg tegen de beste prijs krijgen. Op die eis 

blijven wij inzetten. 

 

04.12 Karin Jiroflée (sp.a): La 

réponse que nous avons reçue 

brillait par son imprécision. Si les 

avis de la CRM et d'autres 

conseillers sont si importants, 

pourquoi la ministre compétente 

laisse-t-elle dormir durant quatre 

ans dans un tiroir un arrêté royal 

que lui ont inspiré ces mêmes 

conseillers et pourquoi refuse-t-

elle de signer celui-ci? Je n'ai pas 

obtenu de réponse à mes 

questions, pourtant très concrètes. 

Nous voulons que tous les 

éléments soient mis sur la table 

lors d'une commission commune 

de la Protection des consom-

mateurs et de la Santé. 
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04.13  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, la réponse 

que vous avez donnée est une vaste blague pour les patients, les 

spécialistes, Test Achats et tous les gens qui veulent des réponses 

aux questions que nous avons posées.  

 

Nous allons reprendre le débat demain avec la ministre en essayant 

d'avoir des réponses. Vous n'avez pas repris les arguments qu'elle a 

mis en avant hier et vous n'avez pas donné de chiffres.  

 

D'habitude, les avis des experts vont à l'avantage des médicaments 

qui sont moins chers. Ici, un médicament moins cher n'est pas 

remboursé et un médicament plus cher est remboursé. C'est 

absurde! 

 

Les firmes pharmaceutiques ne reculent devant rien pour augmenter 

leurs marges bénéficiaires. Il est temps de ranger le tapis rouge! Au 

PTB, nous avons des solutions. Avec notre modèle kiwi, il est tout à 

fait possible de diminuer le prix de ces médicaments en les mettant 

en concurrence pour éviter ce problème. 

 

04.13 Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

U antwoordt niet op de vraag. 

Alleen het duurste geneesmiddel 

wordt terugbetaald. 

 

De PVDA staat achter het 

kiwimodel, waarbij er openbare 

aanbestedingen uitgeschreven 

worden, wat de prijzen doet dalen. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

 

De voorzitter: Collega's, ik zal de kwestie van de spreektijd morgen 

aankaarten op de Conferentie van voorzitters. Wij moeten hierover 

afspraken maken. Er bestaat een Reglement. Ik zit hier niet met een 

zandloper naar vijf of tien seconden te kijken, maar iedereen neemt 

hier ruimschoots en soms zelfs het dubbele van zijn spreektijd. Ik 

begrijp dat er veel nieuwe collega's in de Kamer zijn en ik heb de 

vorige vergadering gezegd dat ik mild zal zijn, maar het gaat van 

kwaad naar erger. 

 

Le président: Je n'ai pas 

l'intention d'utiliser un sablier, mais 

j'observe que les intervenants 

s'autorisent de grandes libertés 

avec leur temps de parole et 

prennent jusqu'à deux fois le 

temps imparti. J'inscrirai ce point à 

l'ordre du jour de la Conférence 

des présidents.  

 

05 Question de Sophie Rohonyi à Koen Geens (VPM Justice et Régie des bâtiments) sur "La 

surpopulation à la prison de Saint-Gilles" (55000080P) 

05 Vraag van Sophie Rohonyi aan Koen Geens (VEM Justitie en Regie der gebouwen) over "De 

overbevolking in de gevangenis van Sint-Gillis" (55000080P) 

 

05.01  Sophie Rohonyi (DéFI): Monsieur le ministre, je viens à 

nouveau vous interroger au sujet de la prison de Saint-Gilles. Comme 

vous le savez, les conditions de détention y sont constamment 

dénoncées par nombre d'organisations internationales telles que la 

Cour européenne des droits de l'homme ou encore les Nations Unies. 

 

Voici deux semaines, je vous interrogeais à propos de la décision 

prise par la direction de cette prison d'en restreindre l'accès pour les 

services externes, entraînant ainsi de lourdes conséquences pour les 

détenus et les agents pénitentiaires. Concrètement, les détenus sont 

privés de formation, de suivi psychologique et d'assistance morale ou 

religieuse. En outre, les visites des proches sont suspendues, de 

même que les sorties au préau. Autrement dit, on a limité tout ce qui 

contribue au respect des droits des détenus et à leur réinsertion 

sociale ainsi que, d'une certaine manière, à la prévention de la 

récidive. 

 

En commission, vous m'aviez assuré que le cadre du personnel serait 

rempli à 100 % et que le problème pourrait dès lors être résolu à court 

terme. Or l'Observatoire international des prisons a relevé hier que la 

05.01 Sophie Rohonyi (DéFI): 

Twee weken geleden heb ik u een 

vraag gesteld over de beslissing 

van de directie van de gevangenis 

van Sint-Gillis om de toegang voor 

de externe diensten te beperken, 

waardoor de gedetineerden geen 

opleidingen meer kunnen volgen 

en het zonder psychologische 

begeleiding en morele of religieuze 

bijstand moeten stellen. Bovendien 

werden de bezoeken en de wan-

delingen op de binnenplaats 

opgeschort. Dat alles ondergraaft 

de re-integratie van de gede-

tineerden en de preventie van 

recidive.  

 

In de commissie deelde u mee dat 

de personeelsformatie volledig zou 
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solution proposée ne remédierait en rien au phénomène de 

l'absentéisme du personnel. Comme vous le savez, voici précisément 

deux semaines, 82 agents se trouvaient en congé de maladie en 

raison d'un état d'épuisement provoqué par leurs conditions de travail. 

Par ailleurs, nombre d'agents pénitentiaires ne peuvent prendre 

congé puisqu'ils ont besoin de leur salaire pour faire vivre leur famille. 

 

Monsieur le ministre, vous indiquiez avoir confiance en votre 

administration pour apporter une solution à brève échéance. 

Toutefois, force est de constater qu'une nouvelle décision a été prise, 

de sorte que le régime de détention va encore être durci jusqu'au 15 

octobre. 

 

Monsieur le ministre, comment la situation évoluera-t-elle après cette 

date? Comment comptez-vous répondre au jugement qui a été rendu 

par le tribunal de première instance de Bruxelles au début du mois de 

janvier? Il vous demandait de réagir dans les six mois à la 

surpopulation carcérale à Saint-Gilles. Allons-nous devoir attendre de 

voir des agents pénitentiaires être pris à partie par des détenus, alors 

qu'aucun des deux groupes ne peut être tenu pour responsable de ce 

problème? C'est en effet l'État qui détient une lourde responsabilité 

dans cette affaire. 

 

worden ingevuld. Het Observatoire 

International des Prisons wees er 

gisteren op dat het ziekteverzuim 

onder het personeel daarmee niet 

wordt opgelost. 

 

Hoe zal de situatie evolueren na 

de verscherping van het deten-

tieregime? Hoe zult u reageren op 

het vonnis dat de rechtbank van 

eerste aanleg van Brussel 

in januari velde en waarin u 

verzocht wordt binnen zes maan-

den maatregelen te treffen om de 

overbevolking van de gevangenis 

van Sint-Gillis aan te pakken? 

 

05.02  Koen Geens, ministre: Monsieur le président, madame 

Rohonyi, la prison de Saint-Gilles est une source de préoccupation 

journalière. Nous avons réussi à réduire la surpopulation carcérale 

dans le pays de 1 500 prisonniers depuis le début de la législature, 

mais Saint-Gilles a dû absorber la moitié de la prison de Forest, en 

tant que maison d'arrêt, parce que la prison de Forest ne tenait plus la 

route comme bâtiment sécurisé. 

 

Je crois que la prison de Haren sera terminée en 2021. J'ai visité les 

travaux cette semaine. On construit une prison pour 1 100 personnes.  

 

Pour les prisonniers de Saint-Gilles, je veux d'abord vous dire que 

nous avons donné instruction de leur donner une cellule avec accès 

au téléphone, ce qui n'était pas prévu initialement parce que nous 

étions dans une situation intermédiaire. Ensuite, nous allons créer à 

Saint-Gilles un espace d'intimité dans 360 cellules pour y renforcer la 

vie privée. Le marché public est en cours. Enfin, depuis la semaine 

dernière, les détenus ont quotidiennement accès au préau, à la 

douche et aux appels téléphoniques. La visite à table est proposée 

trois jours par semaine. 

 

Mais j'avoue, et je n'en suis pas fier, que nous avons un problème 

sérieux avec le climat qui règne à Saint-Gilles. Nous faisons tout pour 

le résoudre, mais ce n'est pas simple. Je ne peux que le dire et 

l'avouer. 

 

05.02 Minister Koen Geens: De 

gevangenis van Sint-Gillis is een 

dagelijkse bron van zorg. Sinds 

het begin van de zittingperiode 

hebben we de overbevolking van 

de gevangenissen in ons land 

teruggedrongen met 1.500 ge-

vangenen, maar Sint-Gillis heeft 

de helft van de gedetineerden uit 

de gevangenis van Vorst moeten 

opnemen. 

 

In de gevangenis van Haren, die in 

2021 voltooid zal zijn, zullen 

1.100 gevangenen ondergebracht 

kunnen worden. De gedetineerden 

in Sint-Gillis zullen een telefoon in 

hun cel krijgen – daarin was 

oorspronkelijk niet voorzien – en 

360 cellen zullen worden uitgerust 

met een zogenaamde intieme 

ruimte. De overheidsopdracht 

loopt. Tot slot mogen de ge-

vangenen sinds vorige week 

dagelijks een wandeling maken op 

de binnenplaats, een douche 

nemen en eenmaal telefoneren. 

Een tafelbezoek is drie dagen per 

week mogelijk. 

 

Ik geef toe dat de toestand in Sint-

Gillis problematisch is. We stellen 

alles in het werk om dit op te 

lossen. 
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05.03  Sophie Rohonyi (DéFI): Monsieur le ministre, les mesures 

que vous annoncez ne sont, en fait, que des pansements sur une 

plaie béante qui est plus importante, et qui nécessite des solutions 

beaucoup plus structurelles. 

 

À chaque fois que vous êtes interpellé sur cette question, vous nous 

répondez en brandissant la solution de la prison de Haren. Force est 

de constater que cette prison n'est toujours pas là. De plus, dès le 

moment où cette prison sera construite, elle sera surpeuplée comme 

nos autres prisons. 

 

Pour faire court, je vous appelle à revoir votre copie et à évaluer les 

mesures que vous avez prises, qui ont un effet sur la surpopulation 

carcérale. En effet, que vous le vouliez ou non, celle-ci a augmenté 

entre 2016 et 2018. La prison de Saint-Gilles est passée de 740 à 860 

détenus. Il ne faut dès lors pas s'étonner que les conditions de travail 

et de détention deviennent indignes. Les affaires courantes exigent 

que vous respectiez la loi et les décisions de justice, et que vous 

gériez les situations de crise. La situation que connaît la prison de 

Saint-Gilles est littéralement une situation de crise. 

 

05.03 Sophie Rohonyi (DéFI): 

Uw maatregelen zijn niet meer dan 

een pleister op een houten been. 

Er zijn structurele oplossingen 

nodig. De gevangenis van Haren 

is nog niet gebouwd en zodra dat 

het geval is, zal ze overbevolkt 

zijn. U moet uw huiswerk over-

doen! Zelfs in een periode van 

lopende zaken moet u de wet en 

de rechterlijke beslissingen na-

leven en aan crisisbeheersing 

doen. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

06 Vraag van Katja Gabriëls aan Koen Geens (VEM Justitie en Regie der gebouwen) over "De niet-

consequente toepassing van de universele dienstverlening in gevangenissen" (55000088P) 

06 Question de Katja Gabriëls à Koen Geens (VPM Justice et Régie des bâtiments) sur "Le manque de 

cohérence dans la mise en oeuvre du service universel dans les prisons" (55000088P) 

 

06.01  Katja Gabriëls (Open Vld): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de 

minister, een halfjaar geleden heeft dit Parlement beslist dat er ook in 

de Belgische gevangenissen een minimale dienstverlening zou 

komen. Onze fractie is daarmee heel tevreden omdat zij hiervoor 

reeds jarenlang ijvert. Eindelijk zou ervoor worden gezorgd dat de 

omstandigheden in de Belgische gevangenissen ook bij lange 

stakingen menswaardig zouden zijn. 

 

Collega's, begrijp mij niet verkeerd. Het recht op staken is er en moet 

er zijn, maar het is niet absoluut. Voor ons eindigt het wanneer andere 

rechten in het gedrang komen. Wat stellen wij vandaag op het terrein 

vast? Al bijna twee weken is er een staking in de gevangenis van 

Antwerpen. Dat kwam vorige week ook al ter sprake. Er is geen 

noodplan. Met andere woorden, na zes maanden is er op het terrein 

dus niets veranderd. Het is evident dat twee weken niet mogen 

douchen en geen bezoek mogen ontvangen voor explosieve situaties 

zorgt. 

 

Voor alle duidelijkheid, dit Parlement keurde die wet goed en de 

uitvoering ervan, het noodplan, moest worden opgesteld in 

samenwerking met de vakbonden. Wij stellen echter vast dat de 

vakbonden weigeren rond de tafel te komen zitten. Blijkbaar zijn zij op 

geen enkel overlegcomité aanwezig geweest en is er geen enkele 

poging ondernomen om zelfs nog maar te bespreken hoe dat 

noodplan er moet uitzien. 

 

Dit kan niet voor onze fractie. Mijnheer de minister, ik heb dus de 

volgende vragen. Kunt u ons een stand van zaken geven over de 

uitvoering van die wet? Wanneer zal er op het terrein effectief 

06.01 Katja Gabriëls (Open Vld): 

La loi visant à instaurer un service 

garanti dans les prisons en cas de 

grève a été adoptée par la 

Chambre il y a six mois. Entre-

temps, les agents pénitentiaires de 

la prison d'Anvers ont entamé une 

grève depuis deux semaines et 

aucun plan pour assurer les 

services essentiels n'est à l'ordre 

du jour. 

 

Est-il exact que les organisations 

syndicales refusent de coopérer à 

la confection de ces plans 

prescrits par la loi? Quand la loi 

sera-t-elle mise en oeuvre? Les 

agents pénitentiaires qui refusent 

de coopérer seront-ils sanction-

nés? Que peut faire le ministre 

pour convaincre davantage de 

candidats d'embrasser la carrière 

d'agent pénitentiaire? 
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verandering te zien zijn? Klopt het dat geen enkele vakbond wil 

meewerken? Zijn er sancties voor cipiers die tegenwerken? 

 

U bent er vorige week al op ingegaan, maar ik wil u toch vragen of er 

iets moet veranderen aan het statuut om het beroep van cipier 

aantrekkelijker te maken. 

 

06.02 Minister Koen Geens: Mevrouw Gabriëls, het belangrijkste 

element dat wij aan het statuut van cipier of penitentiair beambte 

moeten wijzigen is dat we hen in betere en modernere gevangenissen 

moeten onderbrengen. Daarom maken we nu voort met de bouw van 

een aantal nieuwe gevangenissen. Ik had het al over Haren maar 

deze week heeft de ministerraad ook de verdere uitvoering in 

Leopoldsburg, Vresse-sur-Semois en Verviers besproken. U weet dat 

ook in Dendermonde en Antwerpen momenteel aan de constructie 

wordt begonnen. 

 

Wat uw concrete vraag betreft, wij gaan verder met het sociaal 

overleg. Vergis u niet, op 3 augustus werd in het Belgisch Staatsblad 

het modelplan voor de minimale dienstverlening gepubliceerd. Een 

later KB, met betrekking tot de concrete afloop van de onderhan-

delingen, is nu bij de Raad van State, na twee goedkeuringen door de 

ministerraad. 

 

Mijn administratie onderhandelt op dit ogenblik per gevangenis over 

een plan voor deze gevangenissen. Als er geen akkoord komt, is 

wettelijk bepaald dat de minister, uw dienaar, dat plan alleen kan 

ondertekenen. Dat betekent dat wij hopen vóór het einde van het jaar 

zo'n plan te hebben voor elke gevangenis van ons land. 

 

U moet dus niet denken dat dit in de ijskast zit. Integendeel, het gaat 

gestaag vooruit, met respect voor het sociaal overleg. Wij werken zo 

snel mogelijk. We zullen dus tot een minimale dienstverlening komen, 

zoals ik altijd al heb beloofd. 

 

06.02 Koen Geens, ministre: La 

mesure la plus importante que 

nous puissions prendre pour 

améliorer le statut des gardiens de 

prison est d'investir dans des 

établissements pénitentiaires plus 

modernes. Pas plus tard que cette 

semaine, nous avons évoqué en 

Conseil des ministres la poursuite 

des dossiers des prisons de 

Bourg-Léopold, de Vresse-sur-

Semois et de Verviers. En ce qui 

concerne les établissements de 

Termonde et d'Anvers, la con-

struction a débuté. 

 

Le plan modèle pour le service 

minimum a été publié au Moniteur 

belge du 3 août. Un deuxième 

arrêté royal relatif au déroulement 

concret des négociations a été 

soumis au Conseil d'État. Nous 

sommes occupés à négocier un 

plan dans chaque prison. Nous 

respectons la concertation sociale. 

S'il apparaît qu'un accord est 

impossible, le ministre pourra 

approuver lui-même le plan. Nous 

espérons disposer d'un plan pour 

chaque prison d'ici la fin de 

l'année. 

 

06.03  Katja Gabriëls (Open Vld): Mijnheer de minister, ik ben zeer 

tevreden met uw antwoord. U volgt dit blijkbaar van nabij op. We 

leven in een rechtsstaat en de wetten die hier worden aangenomen 

moeten ook uitgevoerd worden. Het is niet aan de vakbond om die 

tegen te houden. 

 

Ik wil tot slot nog even opmerken dat we er begrip voor kunnen 

opbrengen dat cipiers staken wegens personeelsgebrek. Dat betekent 

echter dat de politie moet inspringen, die zelf onderbemand is. De 

vacatures raken daar met moeite ingevuld. Zo blijven we bezig en 

komen we overal in de problemen.  

 

Er is dus werk aan de winkel voor de volgende federale regering om 

alle werkzoekenden naar de arbeidsmarkt te leiden. 

 

06.03 Katja Gabriëls (Open Vld): 

Je suis satisfaite de cette réponse. 

 

Lorsque les gardiens font grève 

pour dénoncer un manque de 

personnel, la police doit intervenir 

alors qu'elle-même est en sous-

effectifs. Le prochain gouverne-

ment fédéral devra se saisir du 

dossier pour guider les deman-

deurs d'emploi vers le marché du 

travail. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

07 Vraag van John Crombez aan Koen Geens (VEM Justitie en Regie der gebouwen) over "De 
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minnelijke schikking voor HSBC" (55000092P) 

07 Question de John Crombez à Koen Geens (VPM Justice et Régie des bâtiments) sur "La 

transaction avec HSBC" (55000092P) 

 

07.01  John Crombez (sp.a): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de 

minister, eerlijke belastingen zijn een toponderwerp. Alle aanwezigen 

in dit halfrond pleiten wellicht voor eerlijkere belastingen, maar het 

enige wat wij op dit moment concreet weten, zwart op wit, is dat de 

volgende vijf jaar de gezinnen in België meer belastingen zullen 

betalen en de bedrijven minder.  

 

Er zijn grote bedrijven die af en toe een telefoontje krijgen met goed 

nieuws. HSBC, één van de grootste bankinstellingen ter wereld, heeft 

zo'n telefoontje gekregen. Zij kreeg een schikking, waardoor zij niet 

meer kan worden vervolgd. Waarvan werd zij beticht of in verdenking 

gesteld? Van ernstige fiscale fraude, financiële criminaliteit en 

grootschalig witwassen. Maar zij wordt niet vervolgd.  

 

Het verhaal is er eentje van eerlijke belastingen en fiscale rechtvaar-

digheid. Er is in heel deze zaak, bezig sinds 2006, één persoon 

veroordeeld, met name de klokkenluider die de schande van de 

gigantische fraude heeft aangekaart. De Zwitser Falciani werd 

daarvoor veroordeeld en krijgt een gevangenisstraf. Wij laten grote 

bedrijven hun vervolging afkopen en minnelijke schikkingen treffen. 

Gaat het over veel? Dat weten wij niet. Ook hier geldt geheimhouding. 

Er werd voor miljarden gefraudeerd, wel 5 of 6 miljard, maar de 

schikking behelst een kleine 300 miljoen euro.  

 

Ik heb een aantal vragen voor de minister.  

 

Ten eerste, de afkoopwet is ontstaan in lopende zaken. Is het nu niet 

het moment, nu heel het halfrond voor eerlijke belastingen is en de 

meeste regeringsleden in lopende zaken zijn gaan lopen, dat het 

Parlement, met instemming van de minister, beslist over het afkopen 

bij grote criminaliteit, want hierover gaat het toch?  

 

Ten tweede, mag de commissie voor Justitie het syntheserapport van 

deze zaak inkijken? Alles gebeurt onder de grootste geheimhouding, 

maar ik zie niet in waarom wij het syntheseverslag niet zouden 

kunnen inkijken.  

 

Ten derde, in hoeveel van zulke ernstige fiscale fraudegevallen, van 

grootschalige witwasoperaties, van financiële criminaliteitszaken is het 

tot een veroordeling gekomen de laatste vijf jaren?  

 

07.01 John Crombez (sp.a): Tout 

le monde dans cet hémicycle est 

en faveur d'une fiscalité équitable. 

Pourtant, nous savons déjà avec 

certitude qu'au cours des cinq 

prochaines années, les ménages 

belges paieront plus et les 

entreprises moins d'impôts. 

HSBC, l'une des plus grandes 

banques au monde, a obtenu une 

transaction financière qui met fin 

aux poursuites à son encontre 

pour fraude fiscale grave, cri-

minalité et blanchiment d'argent. 

Une condamnation pour fraude à 

concurrence de 5 à 6 milliards 

d'euros est effacée de l'ardoise 

pour un peu moins de 300 millions 

d'euros. Depuis 2006, une seule 

condamnation est intervenue dans 

cette affaire d'envergure inter-

nationale, à savoir celle du lanceur 

d'alerte suisse. 

 

Comme le gouvernement est en 

affaires courantes, le Parlement 

ne peut-il, avec l'assentiment du 

ministre, trancher la question des 

transactions financières dans de 

tels dossiers de grande crimi-

nalité? La commission de la 

Justice peut-elle examiner le 

rapport de synthèse? Combien de 

condamnations pour criminalité 

financière grave ont-elles été pro-

noncées au cours des cinq 

dernières années? 

 

De voorzitter: Collega Crombez, sta mij toe even te preciseren dat het Parlement volheid van bevoegdheid 

heeft.  

 

07.02  John Crombez (sp.a): Ik wil de mening van de minister 

daarover kennen.  

 

07.02  John Crombez (sp.a): Je 

veux connaître l'avis du ministre à 

ce sujet. 

 

De voorzitter: De minister moet zijn mening daarover niet geven.  

 

07.03  John Crombez (sp.a): Maar ik mag het hem toch vragen.  

 

 

De voorzitter: Ik wil u een suggestie doen. Zoek een meerderheid en 

ga aan de slag in de commissies. De regering is in lopende zaken en 

Le président: Nous avons un 

gouvernement d'affaires cou-
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dit is een Parlement met volheid van bevoegdheden.  

 

rantes, mais le Parlement a les 

pleins pouvoirs. Cherchez une 

majorité et faites le travail au sein 

des commissions. 

 

7.04  John Crombez (sp.a): En ik mag hier vragen wat ik wil.  

 

7.04   John Crombez (sp.a): Je 

peux demander ici ce que je veux.  

 

De voorzitter: U bent zo kwaad vandaag.  

 

07.05  John Crombez (sp.a): Ja, op u.  

 

 

De voorzitter: U moet geen kritiek hebben op mij als voorzitter, ik heb ook geen kritiek op u als voorzitter.  

 

07.06 Minister Koen Geens: Mijnheer de voorzitter, mijnheer 

Crombez, het is vriendelijk om mijn instemming te vragen. Ik meen 

echter dat ik deze vraag over HSBC al enkele weken geleden in de 

commissie heb beantwoord.  

 

Dat gezegd zijnde, ik heb vorige week uitgelegd wat wij tijdens de 

vorige legislatuur hebben geprobeerd met betrekking tot de minnelijke 

schikking. Er zijn verschillende belangrijke wijzigingen gekomen, die 

een beperking inhielden van de mogelijkheden voor het parket om 

minnelijk te schikken, waarvan de laatste erin bestond dat de rechter 

of in dit geval de raadkamer, de proportionaliteit van de minnelijke 

schikking moet homologeren. Dat is hier gebeurd, zo heeft de 

procureur-generaal van Brussel mij bevestigd. Zowel op het vlak van 

de wettelijkheid als op het vlak van de proportionaliteit heeft de 

raadkamer deze schikking aanvaard. 

 

U weet, ik heb dat al bij herhaling gezegd, dat ik geen commentaar 

kan geven op rechterlijke beschikkingen.  

 

Wat uw vraag over het aantal getroffen schikkingen betreft, vorige 

week nog bevestigde ik in antwoord op een vraag van een lid van 

PVDA-PTB dat het parket tegen het einde van het jaar de meest 

recente cijfers in verband met minnelijke schikkingen publiek zal 

maken.  

 

Het komt mij niet toe om het syntheseverslag publiek te maken. Dat 

ligt niet bij de uitvoerende macht.  

 

07.06 Koen Geens, ministre: J'ai 

déjà répondu à une question 

concernant HSBC en commission 

il y a quelques semaines. Et la 

semaine dernière, j'ai répondu à 

une question relative à la 

transaction en matière pénale, qui 

a été modifiée au cours de la 

précédente législature. Les possi-

bilités pour le parquet de transiger 

ont été limitées, notamment par la 

disposition selon laquelle le juge 

ou la chambre du conseil doit 

homologuer la proportionnalité de 

la transaction. Le procureur 

général m'a confirmé que la 

chambre du conseil a accepté 

cette transaction, tant sur le plan 

de la légalité que sur le plan de la 

proportionnalité. Je ne suis 

évidemment pas autorisé à faire 

des commentaires sur des 

décisions judiciaires. D'ici la fin de 

l'année, le parquet communiquera 

les chiffres concernant le nombre 

de transactions. Il n'appartient pas 

au pouvoir exécutif de publier le 

rapport de synthèse. 

 

07.07  John Crombez (sp.a): Ik zou daar niet te veel voor applaudis-

seren, collega's van CD&V. Zelfs in de vorige legislatuur werd vaak 

een oproep voor eerlijke belastingen gedaan. De regering zegt steeds 

hetzelfde. Sinds de afkoopwet bestaat, is er gewoon klassenjustitie. 

Mensen die grootschalige fraude aankaarten, krijgen een gevangenis-

straf. Grootbanken mogen straffen afkopen. Bijna 300 miljoen, dat is 

wel wat, zo zeggen de banken, maar het is slechts 0,25 % van de 

marktwaarde van dat bedrijf. Zij zijn daarmee tevreden, want zij weten 

dat ze in België grootschalige fraude kunnen plegen zonder gestraft te 

worden. 

 

Het vreemde is dat het Grondwettelijk Hof in 2016 gezegd heeft dat 

de uitgebreide minnelijke schikkingen stopgezet moesten worden. Op 

het moment dat het parket van Brussel dat dossier in handen kreeg, 

in de zomer van 2017, besliste het College van procureurs-generaal 

07.07 John Crombez (sp.a): La 

justice de classes règne en maître 

depuis l'adoption de la loi sur la 

transaction pénale. Des peines de 

prison sont infligées aux per-

sonnes qui dénoncent des fraudes 

à grande échelle. Les grandes 

banques peuvent acheter leurs 

peines. La somme de 300 millions 

d'euros ne représente que 0,25 % 

de la valeur commerciale de la 

banque HSBC. 

 

En 2016, la Cour constitutionnelle 

a jugé qu'il fallait mettre un terme 
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echter om er een andere interpretatie aan te geven. De uitgebreide 

schikkingen mochten weer.  Zolang het Parlement dat aanvaardt, zal 

de klassenjustitie in stand worden gehouden. Gewone mensen zullen 

zwaar blijven betalen voor kleine misdrijven. Grootbanken die op grote 

schaal belastingen ontduiken, zullen vrijuit blijven gaan of een 

aalmoes betalen. 

 

Mijnheer de voorzitter, wij mogen hier vragen wat en aan wie wij 

willen. Parlementsleden hebben dat recht. 

 

Mijnheer de minister, steunt u de stopzetting van de afkoopwet en de 

klassenjustitie? Nee? Ik nodig dus het Parlement uit om binnenkort 

daarover te stemmen en een einde te maken aan deze onrechtvaar-

digheid. 

 

aux transactions pénales élargies. 

Lorsque le parquet de Bruxelles a 

été saisi du dossier HSBC, le 

Collège des procureurs généraux 

a décidé d'interpréter différem-

ment la décision de la Cour. 

 

La justice de classe subsistera 

aussi longtemps que le Parlement 

tolérera les transactions pénales 

élargies. De lourdes amendes sont 

infligées aux citoyens ordinaires 

coupables d'infractions mineures, 

tandis que de grandes banques 

pratiquent la fraude fiscale à 

grande échelle. Je constate que le 

ministre n'adhère pas à la 

suppression de la loi sur la 

transaction pénale. J'invite le 

Parlement à voter prochainement 

sur cette question.  

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

08 Vraag van Tim Vandenput aan Pieter De Crem (Veiligheid en Binnenlandse Zaken) over "De impact 

van het vertrek van de lokale drugsbrigade op de uitvoering van het Stroomplan" (55000094P) 

08 Question de Tim Vandenput à Pieter De Crem (Sécurité et Intérieur) sur "L'incidence des départs 

dans la brigade locale des stupéfiants sur l'application du Stroomplan" (55000094P) 

 

08.01  Tim Vandenput (Open Vld): Mijnheer de minister, 

afrekeningen, schietpartijen, brandstichtingen en zelfs een dodenlijst 

in Antwerpen. Elke maand gebeurt daar wel iets in het criminele 

milieu. Al die feiten hebben één gezamenlijke link, de link met het 

drugmilieu. 

 

Vanmorgen konden wij lezen dat na het Kaliteam ook het Drugs-

ondersteuningsteam (DOT) leegloopt. Elf inspecteurs hebben te 

kennen gegeven dat zij daar niet meer willen werken wegens interne 

conflicten. De korpschef heeft dat bevestigd en zal een bemiddelaar 

aanstellen. Er zijn nog vijf inspecteurs. Wat valt er nog te 

bemiddelen? 

 

De samenwerking tussen de drugsteams van de lokale en de federale 

politie liep al van in het begin mank. Spanningen waren daarvan het 

gevolg. Een integrale en geïntegreerde aanpak, waarbij de lokale en 

federale politie samenwerken, is wel noodzakelijk. Het Stroomplan is 

daar een voorbeeld van. Informatie delen en samenwerken zijn nodig.  

 

Tijdens een plenaire vergadering in maart jongstleden hebben wij u 

gevraagd een evaluatie te maken van het Kaliteam. Ik heb nu ook 

vragen in die zin, mijnheer de minister. 

 

Ten eerste, kunt u het functioneren van het Kaliteam, en de samen-

werking tussen de federale en de lokale component van dat team 

toelichten? 

 

Ten tweede, wanneer komt er een evaluatie van het Kaliteam en het 

08.01 Tim Vandenput (Open 

Vld): Il ne se passe pas une 

semaine sans que le milieu de la 

drogue anversois défraye la 

chronique. Ce matin, nous appre-

nions que la DOT, l'équipe 

spécialisée dans la lutte contre la 

drogue, est désertée. Onze 

inspecteurs souhaitent partir à la 

suite de conflits internes. Le chef 

de corps va désigner un mé-

diateur, mais cette médiation a-t-

elle encore un objet? Il ne subsiste 

plus que cinq inspecteurs.  

 

La coopération entre les équipes 

de lutte contre la drogue des 

polices locales et fédérale est 

bancale depuis le début. Une 

approche intégrale est nécessaire, 

à l'exemple de ce qui se fait dans 

le cadre du Stroomplan. 

 

Comment fonctionne la Kali-team 

et comment se déroule la coopé-

ration entre les polices locales et 

fédérale? Quand la Kali-team et le 

Stroomplan feront-ils l'objet d'une 
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Stroomplan? 

 

Ten derde, komt er nog een integraal plan van aanpak en een 

duidelijke strategie voor de bestrijding van de georganiseerde 

misdaad in België, of wordt dat op de lange baan geschoven? 

 

évaluation? Un plan intégral sera-

t-il encore établi pour la lutte 

contre le crime organisé? 

 

08.02 Minister Koen Geens: Mijnheer Vandenput, u had uw vraag 

gericht aan collega De Crem, maar die is net als collega De Block 

vandaag in Luxemburg. 

 

Ik kan u geruststellen. De in de media aangehaalde feiten over het 

Drugsondersteuningsteam van de lokale politiezone Antwerpen 

hebben geen enkele impact op de werking van het Kaliteam, noch op 

het Stroomplan. Het betrokken Drugsondersteuningsteam maakt 

immers deel uit van de wijkpolitie, die enkel belast is met de 

wijkwerking. De nadruk ligt op het bestrijden van de straatcriminaliteit 

en de straatdealers. Het bestaat uit politiemensen belast met de 

eerstelijnszorg. 

 

Zoals gezegd, is er geen verband met het Kaliteam, dat opereert 

onder het Stroomplan en bestaat uit onderzoekers van de lokale 

politie en onderzoekers van de federale gerechtelijke politie. 

 

Het Stroomplan heeft tot doel de georganiseerde drugshandel aan te 

pakken. 

 

De korpschef van de politiezone Antwerpen heeft laten weten dat de 

nodige maatregelen werden genomen om de goede werking van de 

wijkwerking en de aanpak van de gerelateerde criminaliteitsfenomen 

te blijven garanderen.  

 

Voor de bestrijding van de georganiseerde criminaliteit, die een 

absolute prioriteit is, verwijs ik u naar de nieuwe kadernota Integrale 

Veiligheid, die wij voor een volgende regering aan het voorbereiden 

zijn, evenals naar het Veiligheidsplan. 

 

08.02 Koen Geens, ministre: 

Cette question était adressée au 

ministre De Crem, qui se trouve à 

Luxembourg aujourd'hui. 

 

Les problèmes que connaît la 

DOT de la police locale anversoise 

n'ont aucune incidence sur la Kali-

team ni sur le Stroomplan. La DOT 

est une composante de la police 

de quartier, l'accent étant mis sur 

la lutte contre la criminalité de rue 

et contre les revendeurs de 

drogue, alors que la Kali-team 

opère dans le cadre du 

Stroomplan, lequel se concentre 

sur le trafic de stupéfiants or-

ganisé.  

 

Le chef de corps a indiqué que les 

mesures nécessaires pour garantir 

le fonctionnement du travail de 

quartier ont été prises.  

 

En ce qui concerne la lutte contre 

le crime organisé, je vous renvoie 

à la nouvelle Note-cadre Sécurité 

intégrale et au Plan national de 

sécurité. 

 

08.03  Tim Vandenput (Open Vld): Mijnheer de minister, ik ben blij te 

horen dat de gebeurtenissen in de lokale politiezone Antwerpen geen 

invloed hebben op het Stroomplan, dat wel degelijk goed werkt. 

 

Ik wil ervoor pleiten om tot een integraal veiligheidsplan te komen dat 

deel kan uitmaken van het federale Veiligheidsplan, dat eind 2020 in 

werking treedt. 

 

08.03 Tim Vandenput (Open 

Vld): Je suis ravi que ces évé-

nements n'ont aucune incidence 

sur le Stroomplan. Il faut un plan 

de sécurité intégrale qui doit faire 

partie intégrante du Plan national 

de sécurité qui entrera en vigueur 

à la fin 2020. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

09 Vraag van Maria Vindevoghel aan Koen Geens (VEM Justitie en Regie der gebouwen) over "De 

aansprakelijkheid van de directie van Thomas Cook" (55000093P) 

09 Question de Maria Vindevoghel à Koen Geens (VPM Justice et Régie des bâtiments) sur "La 

responsabilité de la direction de Thomas Cook" (55000093P) 

 

09.01  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, ik heb 

zelf op de luchthaven gewerkt, dus deze zaak ligt mij na aan het hart. 

Ik weet maar al te goed wat het is om je job te verliezen uit mijn 

ervaring bij Sabena, toen tienduizend werkmensen hun job verloren, 

waardoor tienduizenden families in onzekerheid leefden. Nu is dat het 

09.01 Maria Vindevoghel (PVDA-

PTB): Nous découvrons chaque 

semaine de nouveaux cadavres 

dans les placards de Thomas 

Cook. La semaine passée, nous 
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geval voor de mensen van Thomas Cook, mensen die zich jaren 

hebben ingezet voor hun bedrijf en nu op straat worden gezet. 

 

Al drie weken wordt er hierover gedebatteerd en worden vragen 

gesteld over Thomas Cook. Elke week vallen er nieuwe lijken uit de 

kast. Mensen vertrouwden op het management, zij vertrouwden erop 

dat de werkgever ervoor zou zorgen dat zij toch nog een job zouden 

behouden. Eerst verloren 75 mensen het werk, daarna 500 mensen 

en vorige week hoorden wij dat er 5 miljoen euro is getransfereerd 

naar Engeland. Vanmorgen lezen wij in de pers dat de directie om 

haar eigen vel te redden, haar aansprakelijkheid heeft gewijzigd in de 

statuten op de dag voor het faillissement om ervoor te zorgen dat zij 

worden vrijgesteld en slechts beperkt aansprakelijk zijn onder de 

nieuwe vennootschapswet die u hebt doorgevoerd. 

 

Mijnheer de minister, in maart 2019 zei u nog het volgende over het 

nieuwe vennootschapsrecht: "Bestuurders moeten durven gaan voor 

een beslissing, zonder dat een schadevergoeding als een zwaard van 

Damocles boven hun hoofd hangt." Voor de werkmensen is er dus 

geen zekerheid, maar wel voor de bestuurders. 

 

Vanmorgen heb ik nog met een werknemer gebeld die 25 jaar dienst 

heeft. Hij zal nu in de werkloosheid komen en een geplafonneerde 

vergoeding krijgen van 12.000 euro. Als er een doorstart was 

geweest, hadden die mensen hun job misschien kunnen behouden of 

een ontslagvergoeding kunnen krijgen. 

 

Kunnen wij de statuutwijzigingen van 26 september en de overdracht 

van 5 miljoen euro annuleren omdat het een frauduleuze daad tijdens 

een verdachte periode is? 

 

Bent u het ermee eens dat het nieuwe Wetboek van vennoot-

schappen de kant kiest van het management in dit verhaal, en dat het 

het management toelaat voor een faillissement te kiezen en zo zijn 

verantwoordelijkheid te ontlopen? 

 

avons appris que 5 millions 

d'euros avaient été transférés en 

Angleterre. Ce matin, nous lisons 

que la direction a modifié les 

statuts la veille de la faillite en vue 

de limiter sa responsabilité. 

 

Cette démarche a été rendue 

possible par le nouveau droit des 

sociétés. Alors même que les 

travailleurs vivent dans la plus 

grande incertitude, les admini-

strateurs sont parvenus, par ces 

modifications, à accroître leur 

assurance de ne pas devoir payer 

de dommages et intérêts. 

 

La modification des statuts et le 

transfert de 5 millions d'euros 

peuvent-ils encore être annulés? 

Le ministre partage-t-il notre 

analyse selon laquelle le nouveau 

Code des sociétés choisit le camp 

du management? 

 

09.02 Minister Koen Geens: Mijnheer de voorzitter, mevrouw 

Vindevoghel, ik vind het ook bijzonder betreurenswaardig dat Thomas 

Cook failliet is gegaan. Laat mij dus eerst mijn grootste medeleven 

betuigen aan de medewerkers van Thomas Cook die vandaag zonder 

werk zitten. 

 

Mocht de nieuwe vennootschapswetgeving in dit geval van toepassing 

zijn – wat ik niet weet, en ik zal daarom niet ingaan op uw vraag –, 

dan kan ik u alleen maar zeggen dat de aansprakelijkheidsbeperking 

een plafond bevat van 12,5 miljoen euro. Dat is niet zo weinig. Twaalf 

miljoen is veel. 

 

Ik kan u verder ook zeggen dat die beperking niet geldt bij een 

gewoonlijk voorkomende lichte fout, bij een zware fout of wanneer er 

een bedrieglijk opzet is of een oogmerk om te schaden. Mocht het 

hier dus gaan om de bedrieglijke overheveling van gelden, wat ik niet 

weet en waarover ik niets wil zeggen, dan is het voor de curatoren, 

met wier taak ik mij niet wil bemoeien, niet zo moeilijk om geen 

rekening te moeten houden met die aansprakelijkheidsbeperking tot 

12,5 miljoen euro. 

 

Over de verwijten die worden gemaakt op het vlak van cash pooling 

09.02 Koen Geens, ministre: Je 

trouve particulièrement regret-

table, moi aussi, que Thomas 

Cook ait fait faillite. Je souhaite 

témoigner ma sympathie aux 

travailleurs qui se retrouvent sans 

emploi. 

 

La limitation de la responsabilité 

dans la nouvelle législation sur les 

sociétés prévoit un plafond de 

12,5 millions d'euros. La limitation 

ne s'applique pas en cas de faute 

légère à caractère habituel, de 

faute grave ou encore si la faute a 

été commisse dans une intention 

frauduleuse ou à dessein de nuire. 

Il appartient aux curateurs 

d'apprécier s'ils doivent s'en tenir, 

en l'espèce, à cette limitation de la 

responsabilité. 
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aan de dochter van Thomas Cook, durf ik geen uitspraken te doen 

omdat ik niet weet waarover het precies gaat. Dat moet ik helaas, 

zoals zoveel zaken, overlaten aan de curatoren en aan de 

ondernemingsrechtbank. 

 

Mocht het gekomen zijn tot bedrieglijke daden of tot zware fouten of 

gewoonlijk voorkomende lichte fouten, dan hebben die mensen mijn 

sympathie. 

 

C'est également aux curateurs ou 

au tribunal de l'entreprise qu'il 

incombe de se prononcer sur le 

transfert de fonds vers la maison 

mère. Je ne puis porter aucune 

appréciation à ce sujet.  

 

09.03  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Mijnheer de voorzitter, 

mijnheer de minister, dan zou ik graag hebben dat u verder onder-

zoekt of dat het geval is. Wij vinden dat wat er nu is gebeurd, moet 

worden onderzocht en dat moet worden bekeken of die overdracht 

voor het faillissement heeft gezorgd. 

 

Het is toch wel heel eigenaardig dat dit is gebeurd de nacht voor het 

faillissement. Dat is dus niet zomaar gebeurd. De mensen stellen zich 

daarbij heel veel vragen. Wij willen dat dit wordt onderzocht en dat u 

uw verantwoordelijkheid neemt. 

 

De werknemers hebben nu het gevoel dat hen een mes in de rug 

wordt gestoken. De PVDA zal de werknemers altijd blijven verdedigen 

en hen steunen in hun strijd voor hun job. 

 

09.03 Maria Vindevoghel (PVDA-

PTB): Le ministre doit creuser la 

question. Il y a lieu d'examiner si 

ce transfert a conduit à la faillite. 

Les travailleurs ont le sentiment 

qu'on leur plante un couteau dans 

le dos. Le PVDA continuera à 

défendre les travailleurs. 

 

De voorzitter: Mevrouw Vindevoghel, ik feliciteer u met uw 

maidenspeech. (Applaus) 

 

Le président: Je félicite 

Mme Vindevoghel pour sa pre-

mière intervention. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

10 Vraag van Ellen Samyn aan Didier Reynders (VEM Buitenlandse Zaken en Defensie) over "De 

Turkijedeal en de invloed ervan op het Belgische en het Europese asielbeleid" (55000074P) 

10 Question de Ellen Samyn à Didier Reynders (VPM Affaires étrangères et Défense) sur "L'accord 

avec la Turquie et son incidence sur la politique d'asile de la Belgique et de l'Europe" (55000074P) 

 

10.01  Ellen Samyn (VB): Mijnheer de minister, ondanks de 

zogenaamde Turkijedeal zijn er in de loop van dit jaar significant meer 

migranten vanuit Turkije bijna uitsluitend via Griekenland de EU 

binnengekomen dan vorig jaar. Voor de eerste negen maanden van 

dit jaar gaat het om meer dan 45.000 personen, goed voor een 

stijging van 23 % in vergelijking met dezelfde periode vorig jaar. Een 

prognose van het Grieks ministerie van migratie verwacht voor de 

komende drie maanden een toestroom van nog eens 25.000 

immigranten. Onder andere Duits minister van Binnenlandse Zaken 

Horst Seehofer waarschuwde al voor een nieuwe vluchtelingencrisis, 

die mogelijk groter is dan die van 2015. 

 

Die vrees wordt nog versterkt door de recente dreiging van de Turkse 

president Erdogan om de poort naar Europa open te zetten voor 

Syrische vluchtelingen, tenzij Ankara voldoende internationale steun 

krijgt voor de geplande veiligheidszone in het noorden van Syrië, waar 

de vluchtelingen zullen worden hervestigd. Die veiligheidszone of 

bufferzone is de huidige woonplaats van de Koerden, die dat gebied in 

handen hebben gekregen, toen zij samen met de internationale 

troepenmacht tegen IS vochten. Turkije staat op het punt het noorden 

van Syrië binnen te vallen en viseert met die mogelijke inval de 

Syrische Koerden. 

10.01 Ellen Samyn (VB): Malgré 

l'accord avec la Turquie, 45 000 

migrants en provenance de 

Turquie sont déjà entrés dans l'UE 

au cours des neuf premiers mois 

de cette année, presque exclusi-

vement via la Grèce. C'est 23 % 

de plus que l'année dernière. Pour 

les trois derniers mois, on prévoit 

un afflux de 25 000 migrants 

supplémentaires. 

 

En outre, le président turc Erdogan 

menace de laisser passer des 

réfugiés syriens si le pays n'obtient 

pas un soutien suffisant pour la 

création d'une zone de sécurité 

dans le nord de la Syrie. La 

Turquie est sur le point d'intervenir 

militairement dans cette région, 

qui est aux mains de Kurdes 

syriens. 
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Mijnheer de minister, kan er worden gesproken van een lakser 

optreden tegen illegale immigratie naar Griekenland door Turkije? 

 

Heeft de regering weet van die evolutie? Beschikt de regering in dat 

verband over informatie? 

 

Kunnen we spreken van een mislukte Turkijedeal? 

 

Klopt het dat op Europees niveau wordt overwogen om extra 

financiële middelen vrij te maken voor Turkije? 

 

Welk standpunt neemt de regering in over de mogelijke inval door 

Turkije in Syrië, waarbij met name de Koerden geviseerd worden? 

 

 

La Turquie se montre-t-elle plus 

laxiste? Quelle est la position de 

l'UE? Que pense le gouvernement 

d'une éventuelle opération militaire 

turque? 

 

10.02 Minister Didier Reynders: Mevrouw Samyn, momenteel vindt 

er op Europees vlak een vergadering plaats met alle ministers 

bevoegd voor migratie en asiel. Ik zal u enkele cijfers geven van mijn 

collega-minster De Block. 

 

De EU-Turkijeverklaring van 18 maart 2016, die sinds 20 maart 2016 

wordt toegepast, heeft aanzienlijk bijgedragen aan de substantiële 

vermindering van het aantal irreguliere binnenkomsten in 

Griekenland, wat positief is voor de Europese Unie in haar geheel, 

inclusief voor België. Terwijl er in 2015 meer dan 850.000 irreguliere 

migranten Griekenland binnenkwamen, spreken we in 2018 nog over 

50.000 personen. Zelfs al stijgt dat aantal met 23 % in 2019, dan blijft 

het nog erg laag in vergelijking met 2015. 

 

De EU-Turkijeverklaring heeft er ook voor gezorgd dat sinds 2016 

meer dan 25.000 Syrische vluchtelingen in de EU werden hervestigd, 

waaronder 570 in België. In totaal werden 1.908 irreguliere migranten 

vanuit Griekenland naar Turkije teruggestuurd. 

 

De huidige migratiedruk op de Griekse eilanden en de eruit voort-

vloeiende humanitaire situatie tonen aan dat de correcte toepassing 

van de EU-Turkijeverklaring een uitdaging blijft, zowel voor Turkije als 

voor de Europese Unie. In het algemeen is de balans van de 

uitvoering van het akkoord echter wel vrij positief. 

 

Er is inderdaad een vergadering van de bevoegde Europese ministers 

in Luxemburg. Daarna kan er in een commissie een nieuwe evaluatie 

voor de EU aan de orde komen. 

 

Ik herhaal tot besluit dat er een zeer forse verbetering was sinds de 

opmaak van de verklaring met Turkije. 

 

10.02 Didier Reynders, ministre: 

Depuis la Déclaration UE-Turquie 

du 18 mars 2016, le nombre 

d'entrées irrégulières en Grèce est 

passé de 850 000 en 2015 à 

50 000 en 2018, un chiffre qui 

reste très faible même s'il a 

augmenté en 2019. En outre, la 

Déclaration a permis la réinstalla-

tion de 25 000 réfugiés syriens au 

sein de l'UE, dont 570 en 

Belgique. Au total, 1 908 migrants 

ont été rapatriés. L'application de 

la Déclaration demeure un défi, 

mais le bilan est positif. 

 

Les ministres compétents de l'UE 

sont actuellement en pourparlers. 

Une nouvelle évaluation pourrait 

ensuite être réalisée. 

 

10.03  Ellen Samyn (VB): Mijnheer de minister, het is weer eens 

bewezen dat Turkije geen loyale partner is. Turkije dreigt met een 

inval in Noord-Syrië opnieuw een lont aan het vuur te steken met 

buurland Iran, dat op vinkenslag ligt. 

 

Met de zogenaamde Turkijedeal heeft Turkije één been binnen in de 

EU. Het gevolg van het lakser optreden van de Turkse overheid zorgt 

voor een toenemende overbevolking in de hotspots op de Griekse 

eilanden. 

 

Er ontstaat opnieuw een doorstroming naar het Europese vasteland. 

10.03 Ellen Samyn (VB): La 

Turquie démontre une fois de plus 

qu'elle n'est pas un partenaire 

loyal. Le gouvernement turc me-

nace à nouveau de mettre le feu 

aux poudres en Syrie et le 

relâchement de l'action des 

autorités d'Ankara propage un 

message d'espoir et aura pour 

effet d'accroître encore la 

surpopulation dans les centres 
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Hierdoor wordt niet alleen illegale immigratie gefaciliteerd, maar zendt 

men ook een boodschap van hoop uit om toch de oversteek te wagen 

en onnodig mensenlevens op het spel te zetten. 

 

Ik mag hopen dat de toetredingsonderhandelingen met een niet-

Europees en ondemocratisch land als Turkije voor eens en voor altijd 

stop worden gezet. Turkije heeft noch geografisch, noch historisch, 

noch cultureel iets gemeen met Europa en hoort dus niet thuis in de 

EU. 

 

d'enregistrement en Grèce. Il faut 

mettre un terme définitif aux 

négociations d'adhésion avec la 

Turquie, car ce pays n'a pas sa 

place au sein de l'UE. 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

11 Questions jointes de 

- Georges Dallemagne à Charles Michel (Premier Ministre) sur "Le conflit à la frontière turco-syrienne" 

(55000079P) 

- Michel De Maegd à Didier Reynders (VPM Affaires étrangères et Défense) sur "La situation en Syrie" 

(55000084P) 

- Christophe Lacroix à Didier Reynders (VPM Affaires étrangères et Défense) sur "La situation en 

Syrie" (55000085P) 

- Jan Briers à Didier Reynders (VPM Affaires étrangères et Défense) sur "La situation en Syrie" 

(55000089P) 

11 Samengevoegde vragen van 

- Georges Dallemagne aan Charles Michel (Eerste Minister) over "Het conflict in het grensgebied 

tussen Turkije en Syrië" (55000079P) 

- Michel De Maegd aan Didier Reynders (VEM Buitenlandse Zaken en Defensie) over "De situatie in 

Syrië" (55000084P) 

- Christophe Lacroix aan Didier Reynders (VEM Buitenlandse Zaken en Defensie) over "De situatie in 

Syrië" (55000085P) 

- Jan Briers aan Didier Reynders (VEM Buitenlandse Zaken en Defensie) over "De toestand in Syrië" 

(55000089P) 

 

11.01  Georges Dallemagne (cdH): Monsieur le président, monsieur 

le ministre des Affaires étrangères, il faut tout faire pour empêcher 

une nouvelle guerre aux portes de l'Europe, il faut empêcher les 

armées turques d'envahir le territoire syrien.  

 

Ce serait un acte évidemment illégal au regard du droit international. 

Ce serait un acte parfaitement illégitime, puisque jamais aucune 

menace des Kurdes de Syrie n'a pesé sur le territoire turc. Ce serait 

surtout un nouveau bain de sang, un nettoyage ethnique, puisque 

c'est ce que l'on nous promet, ce serait une trahison à l'égard de nos 

plus fidèles alliés contre l'État islamique, dans ce combat contre l'État 

islamique. Ce serait un scandale aux portes de l'Europe.  

 

Monsieur le ministre des Affaires étrangères, cela aurait aussi des 

conséquences sur notre propre sécurité. Que deviendront les milliers 

de djihadistes détenus par les Kurdes dans le nord de la Syrie. J'ai 

reçu des nouvelles ce matin disant que des femmes se sont déjà 

échappées de certains de ces camps. Et dans le nord de la Syrie, la 

panique règne, c'est le chaos, notamment dans ces camps. 

 

Je vous demande, monsieur le ministre des Affaires étrangères, que 

l'Europe ne reste pas une nouvelle fois les bras ballants. Je vous 

demande, monsieur le ministre des Affaires étrangères – vu que nous 

sommes membre du Conseil de sécurité – de réclamer rapidement 

une réunion du Conseil de sécurité. De réclamer rapidement une 

force d'interposition dans le nord de la Syrie. Que l'Europe soit là, 

11.01 Georges Dallemagne 

(cdH): Een nieuwe oorlog aan de 

grenzen van Europa moet tegen 

elke prijs vermeden worden. De 

inval van het Turkse leger in Syrië, 

die illegaal en onrechtmatig is, zou 

tot een etnische zuivering leiden 

en zou een daad van verraad zijn 

ten aanzien van een van onze 

trouwste bondgenoten in de strijd 

tegen IS. 

 

Onze veiligheid staat ook op het 

spel. Wat zal er gebeuren met de 

duizenden jihadisten die door de 

Koerden in het noorden van Syrië 

worden vastgehouden? Door de 

paniek en de chaos zijn sommige 

vrouwen van jihadisten die in de 

kampen opgesloten zaten, al 

gevlucht. 

 

Europa kan niet opnieuw aan de 

zijlijn blijven staan. Ik verzoek u 

snel te vragen dat er een vergade-

ring van de VN-Veiligheidsraad 
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avec les États-Unis, avec les Nations Unies, avec l'ensemble des 

personnes qui souhaitent participer à une force d'interposition.  

 

Vous savez que notamment les Kurdes ont proposé que patrouillent 

le long de la frontière des patrouilles mixtes – turques et américaines. 

Donc, je vous demande encore fois, monsieur le ministre des Affaires 

étrangères, de tout mettre en œuvre pour arrêter un nouveau bain de 

sang, un chaos, une trahison. Je vous remercie. 

 

zou worden belegd en dat er een 

buffermacht zou worden ingezet. 

De Koerden hebben voorgesteld 

om gemengde Turks-Amerikaanse 

eenheden aan de grens te laten 

patrouilleren. 

 

11.02  Michel De Maegd (MR): Monsieur le président, monsieur le 

vice-premier ministre, monsieur le ministre des Affaires étrangères, 

nous sommes en effet extrêmement préoccupés par la possibilité 

d'une opération militaire unilatérale de la Turquie dans le nord-ouest 

de la Syrie, opération qui serait couplée au retrait de certaines troupes 

américaines de la région. 

 

Que pensez des déclarations contradictoires du président américain 

en la matière? Que pensez de la volonté plus constante des autorités 

turques de régler la question à leur façon, selon leurs intérêts, leurs 

dilemmes de sécurité, à la frontière turco-syrienne?  

 

Chers collègues, nous le savons tous, une action unilatérale nuirait à 

la fragile stabilité de la région et pourrait avoir de graves 

conséquences humanitaires qui menaceraient un retour sûr et 

volontaire des réfugiés dans leur région d'origine. Une telle action 

nuirait aux efforts que nous menons directement sur le terrain aux 

côtés des forces démocratiques syriennes pour lutter durablement 

contre le terrorisme, y compris chez nous en Belgique. Elle nuirait aux 

efforts que nous menons pour un retour à une vie normale dans le 

respect des droits des populations locales, parmi lesquelles les 

Kurdes, les Turkmènes, les yézidis, les Araméens.  

 

Monsieur le ministre des Affaires étrangères, allons-nous appeler la 

Turquie à éviter cette initiative qui irait à l'encontre des intérêts de la 

coalition internationale contre Daech? Je rappelle au passage que la 

Turquie fait partie de cette coalition. Les négociations de Genève qui 

sont prévues à la fin du mois d'octobre sont-elles, selon vous, l'endroit 

propice pour parvenir à un accord avec Ankara?  

 

Depuis sa défaite territoriale, l'organisation terroriste, désormais 

clandestine, demeure une menace importante pour notre sécurité 

nationale. Quelle est actuellement, monsieur le ministre, la densité 

des contacts politiques et militaires au sein de cette coalition pour 

continuer à éradiquer Daech? Ce possible affrontement entre l'armée 

turque et les forces kurdes ne va-t-il pas favoriser la résurgence de 

Daech et profiter au régime syrien? 

 

Enfin, la Maison blanche évoque la possibilité de confier à la Turquie 

la responsabilité des combattants européens de l'organisation État 

islamique. Ces djihadistes et leurs familles sont actuellement détenus 

par des Kurdes dans le nord-est du pays. On parle de 12 000 

terroristes et de 70 000 membres de leurs familles. Est-ce à vos yeux 

une option ou, au contraire, ne faut-il pas craindre que cette situation 

se transforme rapidement en un instrument de chantage contre les 

Européens? 

 

Je vous remercie. 

 

11.02 Michel De Maegd (MR): De 

kans dat Turkije na de 

terugtrekking van de Amerikaanse 

troepen een militaire operatie in 

het noordwesten van Syrië uitvoert 

is groot en dat baart ons zorgen. 

Wat moet men denken van de 

tegenstrijdige verklaringen van de 

Amerikaanse president en het 

voornemen van Turkije om de 

kwestie in functie van zijn eigen 

belangen op te lossen? 

 

Een unilaterale actie zou de 

fragiele stabiliteit in de regio on-

dermijnen. De ernstige huma-

nitaire consequenties zouden een 

bedreiging vormen voor de veilige 

en vrijwillige terugkeer van de 

vluchtelingen. Zo een actie zou 

onze inspanningen om terrorisme 

te bestrijden ondergraven en het 

moeilijk maken om de terugkeer 

van alle lokale bevolkingsgroepen, 

met inachtneming van hun rech-

ten, te verdedigen.  

 

Zullen we Turkije ertoe oproepen 

om dit voornemen, dat in strijd is 

met de belangen van de coalitie, 

niet uit te voeren? Zullen de 

onderhandelingen in Genève, die 

voor eind oktober zijn gepland, 

zich kunnen ontknopen in een 

overeenkomst met Turkije? 

 

IS blijft een bedreiging voor onze 

veiligheid. Welke contacten zijn er 

binnen de coalitie om die 

organisatie met wortel en tak uit te 

roeien? Zal de waarschijnlijke 

clash tussen de Koerden en 

Turkije de wederopstanding van IS 

niet in de hand werken en het 

Syrische regime niet in de kaart 

spelen? 

 

Het Witte Huis wijst op de 

mogelijkheid om de 12.000 Euro-
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pese IS-strijders die momenteel 

door de Koerden gevangen-

gehouden worden, aan Turkije 

over te dragen. Daarbij moeten 

nog de 70.000 gezinsleden van 

deze jihadisten geteld worden. Is 

de uitlevering aan Turkije een 

optie of zal dat land dit 

waarschijnlijk snel aangrijpen om 

de Europeanen te chanteren? 

 

11.03  Christophe Lacroix (PS): Monsieur le vice-premier ministre, 

une fois de plus, le twitteur le plus puissant du monde a frappé. Un 

jour, il nous déclare qu'il annonce un retrait militaire américain du 

nord-est de la Syrie en lâchant de manière éhontée nos alliés face au 

combat contre Daech et un autre jour ou quelques heures plus tard, il 

dit dans son inégalable et grande sagesse, je cite: "Je menace d'une 

rétorsion, d'une bombe atomique, le gouvernement Erdogan s'il 

dépasse les bornes." Si nous étions chez Aladin, je pourrais dire qu'il 

fanfaronne comme le génie mais il n'y a pas de quoi rire! Mais où 

allons-nous dans cette aventure? Jusqu'alors, les États-Unis avaient 

un président qui jouait le rôle de stabilisateur pour une région mais ici, 

nous avons affaire à un président provocateur. 

 

Deuxièmement, le silence de l'Union européenne est assourdissant. 

Où en sommes-nous dans cette Europe qui prend son destin en main 

et qui prend son avenir et celui des régions voisines en main? En 

effet, il s'agit non seulement de la sécurité européenne mais aussi de 

la sécurité en Syrie et de la sécurité de nos alliés kurdes.  

 

Monsieur le vice-premier ministre, mes questions sont de deux 

ordres. 

 

D'abord, face à des États-Unis qui sont aujourd'hui devenus les pires 

pyromanes de l'histoire diplomatique mondiale, une stratégie 

européenne pointe-t-elle enfin? Le cas échéant, quelle est-elle dans le 

combat contre Daech qui n'est pas terminé, rappelons-le? 

 

Enfin, la Belgique étant membre du Conseil de sécurité de l'ONU, 

qu'allez-vous défendre comme position au nom du gouvernement 

belge pour éviter une déstabilisation, pour promouvoir une solution 

concrète et durable et pour faire en sorte de venir en aide à nos alliés 

kurdes? 

 

11.03 Christophe Lacroix (PS): 

De machtigste twitteraar ter wereld 

heeft weer toegeslagen! Hij heeft 

de Amerikaanse terugtrekking uit 

het noorden van Syrië aange-

kondigd en onze bondgenoten 

schaamteloos in de steek gelaten. 

Vervolgens heeft hij in al zijn 

ongeëvenaarde wijsheid gedreigd 

met vergeldingsmaatregelen, zelfs 

met het lanceren van een atoom-

bom, tegen de regering van 

Erdogan als de Turkse president 

te ver zou gaan. De president van 

de Verenigde Staten is een 

meesterprovocateur geworden. 

 

Het stilzwijgen van de Europese 

Unie is oorverdovend. Waar is het 

Europa dat zijn lot in eigen hand 

neemt? Zijn veiligheid staat op het 

spel, evenals de veiligheid van 

Syrië en van onze Koerdische 

bondgenoten. Wat is de Europese 

strategie tegenover de Verenigde 

Staten, die de ergste oorlogs-

stokers in de diplomatieke ge-

schiedenis zijn geworden? 

 

Welk standpunt zult u als lid van 

de VN-Veiligheidsraad innemen? 

 

11.04  Jan Briers (CD&V): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de 

minister, waarde collega's, mijn Franstalige collega's hebben de 

situatie al duidelijk uitgelegd, waardoor ik mij kan beperken tot de 

vragen.  

 

Wat is de stand van zaken met betrekking tot het conflict in het 

noorden van Syrië?  

 

Welk standpunt neemt ons land in op Europees niveau in deze 

kwestie?  

 

Welke initiatieven plant de EU op korte en op lange termijn om de 

gespannen relaties over het noorden van Syrië te normaliseren?  

 

11.04 Jan Briers (CD&V): Où en 

est-on dans ce conflit? Quelle 

position notre pays défendra-t-il au 

sein de l'Union européenne? 

Quels sont les plans de l'Union à 

court et à long terme en ce qui 

concerne le nord de la Syrie? 

Quels scénarios notre pays a-t-il 

élaborés pour les combattants 

belges de l'État islamique qui sont 

détenus? Quelle position la 

Belgique défendra-t-elle lors de la 

conférence de l'OTAN? 
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Welke ambities heeft de EU eigenlijk?  

 

Met welke scenario's houdt ons land rekening als het aankomt op de 

Belgische gevangen IS-strijders? Welke initiatieven gaan wij op dat 

vlak ondernemen?  

 

Wat zal ons standpunt komend weekend zijn op de NAVO-conferentie 

in Londen?  

 

De voorzitter: Collega Briers, u hield zich voorbeeldig aan de spreektijd.  

 

11.05 Minister Didier Reynders: Mijnheer de voorzitter, collega's, wij 

proberen tot een gezamenlijk standpunt te komen op Europees vlak. 

Dat is de enige kans om invloed te hebben, in de Veiligheidsraad 

maar ook in de coalitie op het veld in het noordoosten van Syrië. Tot 

nu toe hebben wij steeds geprobeerd om dat te doen, met een zeker 

succes. De invloed van dat Europees standpunt is een ander 

gegeven.  

 

11.05 Didier Reynders, ministre: 

Comme toujours, nous nous 

employons à élaborer une position 

commune à l'échelon de l'Union 

européenne. Seule cette stratégie 

peut nous donner l'occasion 

d'avoir un certain ascendant sur le 

Conseil de sécurité des Nations 

Unies et sur la coalition en Syrie. 

 

Je partage totalement la préoccupation exprimée ici. En effet, deux 

échos particulièrement dangereux pour la région et dramatiques pour 

la sécurité nous sont parvenus. 

 

Le premier, qui a été confirmé aujourd'hui, est l'annonce de 

préparatifs et de regroupements de troupes turques à la frontière, 

dans l'idée d'une opération  unilatérale. Cela n'a pas de sens et serait 

totalement déstabilisateur pour la région. En effet, il y a là des sources 

très importantes de conflits potentiels, mais aussi des camps abritant 

un grand nombre de personnes, qu'il s'agisse de djihadistes ou de 

leur famille. Nous le savons puisque nous avons déjà mené une 

première opération de retour d'enfants dans notre pays. 

 

L'autre élément déstabilisateur est l'attitude américaine. L'annonce de 

réactions économiques aussi importantes, d'après ce que j'ai compris 

des tweets et des déclarations du président américain, monsieur 

Lacroix, va vers l'escalade et n'a pas beaucoup de sens. Je plaide 

plutôt pour soutenir ceux qui, au Congrès américain, républicains 

comme démocrates, d'ailleurs, ont fait passer un message de 

retenue. 

 

Quelle est la situation aujourd'hui? Ce que nous voulons faire, c'est 

évidemment maintenir une présence dans le nord-est de la Syrie. 

 

De informatie die ons bereikt wijst 

erop dat de regio in gevaar 

verkeert en dat de veiligheid er 

ernstig bedreigd wordt. 

 

De hergroepering van Turkse 

troepen aan de grens kondigt een 

eenzijdige operatie aan, die tot 

grote potentiële conflicten kan 

leiden. Veel jihadisten en hun 

families verblijven er in kampen. 

 

De Amerikaanse houding is een 

destabiliserende factor. Het 

dreigen met economische reacties 

kan de toestand doen escaleren. 

Volgens mij moet onze steun 

uitgaan naar degenen die voor 

terughoudendheid pleiten. 

 

We willen aanwezig blijven in het 

noordoosten van Syrië. 

 

Er is eerst en vooral een vraag aan de Verenigde Staten om te blijven. 

Wij moeten hen vragen om een aantal troepen in het noordoosten van 

Syrië te houden. Op Europees vlak is er ook de aanwezigheid van de 

Britten en de Fransen in dezelfde regio. Misschien kunnen wij meer 

doen met een aantal partners op Europees vlak. 

 

Nous demandons aux États-Unis 

de maintenir des troupes dans le 

nord-ouest de la Syrie. Par 

ailleurs, il est peut-être possible de 

prendre davantage d'initiatives 

avec les partenaires européens 

qui sont présents dans la région, 

comme le Royaume-Uni et la 

France. 

 

Je voudrais simplement rappeler, monsieur Dallemagne, qu'on peut 

examiner quelles sont les capacités de présence plus forte. Jusqu'à 

présent, la Chambre des représentants a souhaité qu'il n'y ait pas de 

Tot op heden heeft de Kamer van 

volksvertegenwoordigers steeds 

gewenst dat er geen Belgische 
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présence au sol, en tout cas de troupes belges. Je crois que c'est un 

débat que nous devons avoir au niveau européen, mais en sachant 

quelles sont les limites de ce que nous pouvons faire, nous, à titre de 

partenaires belges. 

 

Au-delà, je dirais encore que ce que nous tentons de faire 

maintenant, c'est de faire pression surtout – il faut bien le dire – sur la 

Turquie. Nous aurons lundi une réunion des ministres des Affaires 

étrangères à Luxembourg. Nous allons là aussi voir comment répéter 

ce qui a déjà été fait: demander à la Turquie de ne pas s'engager 

dans cette opération; mais aussi voir de quelle manière on peut 

augmenter la pression sur nos partenaires turcs.  

 

Nous le faisons aussi au Conseil de sécurité des Nations Unies. Le 

dossier syrien est en permanence sur la table. Mais vous connaissez 

les antagonismes entre les membres permanents. Il n'est pas évident 

d'obtenir une réunion avec des conséquences concrètes. Nous 

tenterons encore de le faire, et certainement dans notre rôle, en ce 

qui concerne la situation humanitaire sur le terrain.  

 

Je voudrais vraiment redire, monsieur le président, que je partage tout 

à fait les inquiétudes qui ont été exprimées. Que ce soit sur le plan 

bilatéral ou européen, nous allons continuer à mettre la pression pour 

d'abord éviter qu'une opération turque se déclenche dans la région, 

avec les conséquences qu'elle pourrait avoir sur la population et sur 

des camps; et puis, tenter aussi de convaincre nos collègues 

américains de rester présents, avec des partenaires européens, dans 

cette même région. 

 

troepen naar Syrië gezonden 

zouden worden. Dat debat moet 

op Europees niveau gevoerd 

worden zonder dat we daarbij  als 

Belgische partners onze grenzen 

uit het oog verliezen. 

 

Maandag vindt er in Luxemburg 

een vergadering van de ministers 

van Buitenlandse Zaken plaats. 

We zullen dan bespreken hoe we 

Turkije ervan kunnen overtuigen 

van die operatie af te zien. 

 

We nemen ook initiatieven in de 

VN-Veiligheidsraad. Het dossier-

Syrië is er een permanente 

bekommernis. Door de conflicten 

tussen de permanente leden is het 

echter niet eenvoudig om 

resultaten te boeken. 

 

Ik deel de bezorgdheid. Zowel op 

bilateraal als Europees niveau 

zullen we druk blijven uitoefenen 

op Turkije om een operatie te 

voorkomen die rampzalige ge-

volgen in de regio zou hebben. We 

zullen ook trachten onze Ameri-

kaanse collega's ervan te over-

tuigen aanwezig te blijven. 

 

11.06  Georges Dallemagne (cdH): Monsieur le ministre des Affaires 

étrangères, j'entends le ton grave et les mots que vous utilisez. 

Effectivement, la situation est extrêmement grave et préoccupante. 

J'entends les démarches que vous menez au plan européen. Vous 

laissez entendre que l'Europe pourrait faire plus, que peut-être même 

la Belgique pourrait faire plus. Sachez que de notre côté, pour mon 

groupe, nous sommes prêts, en tout cas dans le cadre d'une force 

internationale, d'un effort européen, à être présents sur place pour 

pouvoir s'interposer pour éviter une nouvelle guerre.  

 

Cette guerre aurait des conséquences dramatiques pour notre 

sécurité. Elle serait une trahison, que l'Europe pourrait payer 

longtemps, à l'égard d'alliés fidèles, de ceux-là mêmes qui ont tout fait 

pour éviter que nous ayons de nouveaux attentats terroristes sur notre 

territoire. C'est ça qui est en jeu, monsieur le ministre des Affaires 

étrangères. Je compte vraiment sur vous, sur notre diplomatie, pour 

qu'à New York comme à Bruxelles, nous évitions cette guerre illégale, 

illégitime et qui sèmerait le chaos. 

 

11.06 Georges Dallemagne 

(cdH): Volgens u kunnen Europa 

en België meer doen. Mijn fractie 

is bereid een Belgische aanwezig-

heid ter plaatse in het kader van 

een internationale troepenmacht of 

een Europese inspanning te 

steunen om een nieuwe oorlog, 

die een verraad van trouwe bond-

genoten zou betekenen en 

waarvoor Europa lange tijd het 

gelag zou kunnen betalen, te 

voorkomen. 

 

Ik reken op u om ervoor te zorgen 

dat we zowel in New York als in 

Brussel deze illegale, onwettige en 

chaotische oorlog zullen voor-

komen. 

 

11.07  Michel De Maegd (MR): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour vos réponses. 

 

Les déclarations contradictoires de Donald Trump et les mouvements 

de troupes à la frontière turco-syrienne nous incitent à la plus grande 

vigilance. Dans l'incertitude, les Kurdes, nos alliés dans la lutte contre 

11.07 Michel De Maegd (MR): De 

tegenstrijdige verklaringen van 

Donald Trump en de troepen-

bewegingen aan de Turks-

Syrische grens zetten ons aan tot 

de grootste waakzaamheid. De 
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Daech, parlent de trahison. Même aux États-Unis, y compris dans le 

camp républicain, des voix s'élèvent pour dire que, je cite: "L'abandon 

des Kurdes serait une tache sur l'honneur de l'Amérique".  

 

Redoublons nos efforts diplomatiques afin de préserver l'honneur des 

pays de la coalition, de tous ces pays qui combattent la possible 

résurgence des terroristes de l'État islamique 

 

Koerden, onze bondgenoten in de 

strijd tegen IS, gewagen van 

verraad. In de Verenigde Staten 

klinkt het hier en daar, ook onder 

Republikeinen, dat het in de steek 

laten van de Koerden een smet op 

het blazoen van Amerika zou zijn. 

 

Mijnheer de minister, laten we 

onze diplomatieke inspanningen 

verdubbelen om de eer te redden 

van de landen van de coalitie die 

vechten tegen een mogelijke 

wederopstanding van IS! 

 

11.08  Christophe Lacroix (PS): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour vos réponses. 

 

Vous avez été clair. La Belgique doit se ranger, comme elle l'a 

toujours fait, derrière une Europe de la défense qui se colle à la 

défense de ses alliés contre le radicalisme et contre Daech. Je 

regrette que le mutisme soit la marque de fabrique européenne alors 

que nous avons besoin d'une Europe qui agit de manière essentielle 

dans le débat. 

 

Enfin, je voudrais faire remarquer que pour éviter un bain de sang 

dramatique dans la région, il faudra également un engagement plus 

fort de notre pays. 

 

11.08 Christophe Lacroix (PS): 

België moet een Europese defen-

sie steunen, waarbij bondgenoten 

verdedigd kunnen worden tegen 

radicalisme. Ik betreur dat Europa 

zich nogmaals hult in stilzwijgen. 

 

Om een dramatisch bloedbad in 

de regio te vermijden is ook een 

grotere inzet van ons land vereist. 

 

 

11.09  Jan Briers (CD&V): Mijnheer de minister, ik dank u voor uw 

antwoord. 

 

Ik ben enorm bang dat de Turkse en de Koerdische bevolking, van 

wie velen familie en vrienden hebben in ons land, op een helse oorlog 

afstevenen. Het is aan ons om alles te doen wat wij kunnen om dat 

tegen te gaan. 

 

11.09 Jan Briers (CD&V): Je 

crains que les Turcs et les Kurdes, 

qui ont de nombreux liens 

familiaux en Belgique, se dirigent 

tout droit vers une guerre et 

j'estime que nous devons tout faire 

pour empêcher cela. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

12 Samengevoegde vragen van 

- Kurt Ravyts aan Marie-Christine Marghem (Energie, Leefmilieu en Duurzame Ontwikkeling) over "De 

verlenging van de levensduur van de kerncentrales in het licht van het NEKP" (55000073P) 

- Samuel Cogolati aan Marie-Christine Marghem (Energie, Leefmilieu en Duurzame Ontwikkeling) over 

"De naleving van de wet op de kernuitstap" (55000077P) 

12 Questions jointes de 

- Kurt Ravyts à Marie-Christine Marghem (Energie, Environnement et Développement durable) sur "La 

prolongation de la durée de vie des centrales nucléaires à la lumière du PNEC" (55000073P) 

- Samuel Cogolati à Marie-Christine Marghem (Energie, Environnement et Développement durable) sur 

"Le respect de la loi de sortie du nucléaire" (55000077P) 

 

De voorzitter: Ik herinner u aan de afspraak die we in de Conferentie van voorzitters hebben gemaakt om 

niet te vragen naar de intenties van een regering in lopende zaken.  

 

12.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de voorzitter, mevrouw de 

minister, het afgelopen weekend konden wij nota nemen van een niet-

onbelangrijke, en volgens mij zelfs goed onderbouwde vraag naar een 

eventuele levensduurverlenging voor minstens drie van de zeven 

12.01 Kurt Ravyts (VB): Face à la 

demande émanant de différents 

milieux de prolonger la durée de 

vie d'au moins trois des sept 
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kerncentrales in dit land. Het was trouwens de Franse voorzitter van 

ENGIE die hierop inpikte en ongeveer hetzelfde herhaalde. U 

antwoordde dat u een minimum aan politieke stabiliteit wenst, en dit in 

het kader van de noodzakelijke investeringen voor de energietransitie.  

 

Mevrouw de minister, er is stabiliteit inzake energie, maar dan wel een 

negatieve stabiliteit. Ik verwijs naar de energiefactuur, die alvast in 

Vlaanderen niet zal dalen. Ik verwijs ook naar de negatieve stabiliteit 

rond de bevoorrading. Ik denk daarbij aan het potje armworstelen 

tussen de CREG en Elia inzake het capaciteitsprobleem.  

 

Ik wil ook nog een andere insteek geven, mevrouw de minister. U 

moet heel binnenkort gaan onderhandelen met de Vlaamse regering. 

Ik weet niet of u soms naar de Vlaamse radio luistert of de Vlaamse 

kranten leest, maar de cijfers van de Vlaamse klimaatambities 

verschillen nogal wat met de federale ambities. Er is sprake van een 

reductie van de CO2-uitstoot van minder dan 30 % tegen 2030 en in 

het Vlaams regeerakkoord is nu een reductie van minstens 80 % 

tegen 2050 opgenomen. 

 

Dit is iets helemaal anders dan de klimaatneutraliteit waarover hier in 

dit halfrond zoveel wordt gesproken. 

 

Er is echter ook hoop, mevrouw de minister. Tijdens het weekend 

lazen we immers uw citaat: "Elke beslissing moet worden afgewogen 

met het oog op de bevoorradingszekerheid van het land, de kost voor 

de consument, de impact op het milieu en de naleving van de 

internationale akkoorden." 

 

Ik heb het gevoel, mevrouw de minister, dat u de deur toch op een 

kier zet, en voor en tegen afweegt. Ik hoop dat u de  juiste beslis-

singen wilt nemen. 

 

réacteurs nucléaires belges, la 

ministre a répondu que dans la 

perspective de la transition éner-

gétique elle souhaite la stabilité 

politique. Cette stabilité existe 

déjà, mais elle se manifeste très 

négativement sous la forme de 

tarifs élevés et d'un approvision-

nement incertain. 

 

Les négociations que la ministre 

doit prochainement entamer avec 

le gouvernement flamand s'annon-

cent difficiles eu égard au fossé 

qui sépare les ambitions fédérales 

et flamandes. Leur seul point 

commun est que la neutralité 

climatique dont il est si souvent 

question ici n'est pas réellement 

pour demain. 

 

La ministre a indiqué que toute 

décision devra tenir compte de la 

sécurité d'approvisionnement, des 

coûts pour les consommateurs, de 

l'incidence environnementale et de 

la réglementation internationale. 

Dans ces conditions, la ministre 

entrebâille-t-elle la porte à l'éner-

gie nucléaire?  

 

 

12.02  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): Monsieur le président, 

madame la ministre, chers collègues, le nouveau président 

d'ENGIE Electrabel a déclaré, ce week-end, vouloir prolonger de 

20 ans trois des sept réacteurs nucléaires belges.  

 

Madame la ministre, il s'agit quelque peu d'une histoire "à la belge" 

qui revient de manière cyclique dans ce Parlement. Je me souviens 

que j'avais 14 ans lorsque la loi sur la sortie du nucléaire est passée 

en 2003. Aujourd'hui, j'ai 30 ans et je me tiens devant vous à cette 

tribune avec toujours la même question qui se pose: pour ou contre la 

prolongation du nucléaire?  

 

Ce week-end, madame Marghem, en réponse aux propos de 

Johnny Thijs, en réponse aux propos d'ENGIE Electrabel, vous avez 

dit qu'il reviendrait au prochain gouvernement, à la prochaine 

majorité, de prendre une décision sur la prolongation ou non du 

nucléaire en Belgique.  

 

Madame Marghem, j'ai envie de vous rappeler qu'il revient bel et bien 

au gouvernement fédéral, à votre gouvernement, ce d'autant plus qu'il 

est en affaires courantes, de faire respecter la loi qui a été entérinée 

et cadenassée, il y a déjà des années.  

 

Il est important d'affirmer ici que ce n'est pas parce que 

ENGIE Electrabel est une multinationale française qu'elle peut se 

12.02 Samuel Cogolati (Ecolo-

Groen): De nieuwe voorzitter van 

de raad van bestuur van 

ENGIE Electrabel wil dat drie van 

de zeven kernreactoren langer in 

bedrijf blijven. De vraag duikt al 

jaren met de regelmaat van de 

klok steeds opnieuw op: zijn we 

voor of tegen de verlenging van de 

levensduur van de kerncentrales? 

Het is aan de regering, en al zeker 

als dat een regering in lopende 

zaken is, om een wet die jaren 

geleden werd bekrachtigd te doen 

toepassen. ENGIE Electrabel mag 

dan een Franse multinational zijn, 

daarom mag de onderneming zich 

nog niet onttrekken aan het 

Belgische wettelijke kader! 

 

Kunt u opening van zaken geven 

omtrent de wet betreffende de 

kernuitstap?  
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défaire du cadre légal belge. Absolument pas!  

 

J'aimerais donc profiter de cette occasion, madame la ministre, pour 

que le point et toute la clarté soient faits sur cette loi de sortie du 

nucléaire.  

 

12.03  Marie-Christine Marghem, ministre: Monsieur le président, 

chers collègues, je tiens tout d'abord à vous rappeler – vous l'avez dit 

mais il faut l'avoir bien à l'esprit – que la loi de 2003 prévoit que nous 

sortions de l'énergie nucléaire visant à produire de l'électricité en 2025 

et que ce gouvernement a confirmé ce cadre légal et s'est inscrit dans 

ce cadre légal. Nous avons d'ailleurs prolongé Doel 1 et Doel 2 

seulement jusqu'en 2025. Le précédent gouvernement a prolongé 

Tihange 1 seulement jusqu'en 2025. Et, dans le Plan national 

Énergie-Climat (PNEC) que nous sommes en train de finaliser pour 

en rendre l'épure définitive à la Commission européenne, nous avons 

prévu la sortie du nucléaire en 2025 pour une période qui couvre ce 

PNEC jusqu'en 2030. C'est donc bien clair. 

 

C'est la raison pour laquelle nous avons, sous ce gouvernement, 

développé l'offshore en mer du Nord et fait voter au Parlement un 

mécanisme de rémunération de la capacité pour pouvoir remplacer la 

capacité de génération électrique par le nucléaire à l'horizon 2025, 

puisque la sortie se fait en 2025. 

 

Quand je parle de stabilité, c'est évidemment par rapport à tous les 

souhaits extérieurs au gouvernement – le gouvernement actuellement 

en affaires courantes et le prochain – qui doit assurer des prix 

décents pour le consommateur, la sécurité d'approvisionnement 

électrique du pays ainsi que le respect de nos engagements en 

matière environnementale. 

 

Notre cadre, que je viens de vous décrire, respectait ces trois 

éléments. Le gouvernement prochain, lorsqu'il se constituera et sera 

soutenu par une nouvelle majorité, prendra position sur ces 

questions. Je souhaite qu'il garde bien en vue ces trois éléments 

fondamentaux. 

 

12.03 Minister Marie-Christine 

Marghem: De wet van 2003 voor-

ziet in de uitstap uit kernenergie 

voor elektriciteitsproductie in 2025. 

Deze regering heeft de levensduur 

van Doel 1 en Doel 2 slechts tot in 

2025 verlengd. Het Nationaal 

Energie-Klimaatplan, dat momen-

teel wordt afgerond, beoogt de 

kernuitstap in 2025. Deze regering 

heeft ingezet op offshoreprojecten 

in de Noordzee en heeft een capa-

citeitsvergoedingsmechanisme 

door het Parlement laten goed-

keuren. 

 

Ik hoop dat de volgende regering 

net zoals de vorige een degelijke 

prijs voor de consument garan-

deert, naast de continuïteit van de 

elektriciteitsvoorziening en de 

nakoming van onze milieu-

verbintenissen. 

 

 

12.04  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de voorzitter, mevrouw de 

minister, net over die drie elementen wil ik het hebben, namelijk 

betaalbaarheid, duurzaamheid en bevoorradingszekerheid. Ik ben 

ervan overtuigd dat in dit land die drie elementen pas via de 

voortzetting van een deel van de nucleaire productie kunnen worden 

verzekerd. Ik ben daarvan overtuigd. 

 

Ik ben van mening dat er een krachtenbundeling moet zijn tussen 

nucleaire energie en investeringen in hernieuwbare energie. Dat is de 

enige manier om realistische klimaatdoelstellingen te bereiken. 

 

Mijnheer de voorzitter, vergeet niet dat in het kader van de 

energietransitie, wanneer de fossiele brandstoffen worden 

uitgefaseerd, veel meer elektriciteit nodig zal zijn 

 

12.04 Kurt Ravyts (VB): Pour moi 

aussi, les éléments clé sont un 

prix abordable, la durabilité et la 

sécurité d'approvisionnement. Ces 

trois éléments ne peuvent être 

maintenus à un niveau élevé que 

si au moins une partie de la 

capacité nucléaire est conservée. 

En plus, des investissements 

doivent être réalisés dans les 

énergies renouvelables. Pour la 

Belgique, c'est le seul moyen 

d'atteindre ses objectifs climati-

ques, car l'élimination progressive 

des combustibles fossiles sig-

nifiera une augmentation très 

sensible des besoins en termes 

d'électricité.  

 

De voorzitter: Mijnheer Ravyts, mag ik u proficiat heten met uw Le président: Je félicite M. Ravyts 
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maidenspeech. (Applaus) 

 

pour sa première intervention. 

 

12.05  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je vous 

remercie de votre réponse. 

 

En effet, il importe de ne plus tergiverser dans ce pays. C'en est 

assez: nous ne pouvons plus rester dépendants d'énergies qui 

appartiennent au passé et, partant, de réacteurs périmés. Le dernier 

rapport d'Elia indique, du reste, que leur disponibilité s'élève 

seulement à 48 %, si bien que la Belgique détient le deuxième record 

mondial de l'indisponibilité des réacteurs nucléaires.  

 

Depuis cette assemblée, nous devons donc envoyer un signal très 

clair à tous les investisseurs pour qu'ils engagent des fonds dans les 

énergies de l'avenir, vertes et sûres.   

 

12.05 Samuel Cogolati (Ecolo-

Groen): Men moet eens stoppen 

met het vooruitschuiven van 

beslissingen in dit land! We 

mogen niet langer afhangen van 

voorbijgestreefde energievormen 

en verouderde reactors. Boven-

dien staat in het jongste verslag 

van Elia dat de onze reactors 48 % 

beschikbaar zijn. België staat dus 

op de tweede plaats in de wereld-

ranglijst wat de onbeschikbaarheid 

van kernreactors betreft. 

 

We moeten in toekomstgerichte, 

groene en veilige energievormen 

investeren. 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

13 Question de Mélissa Hanus à François Bellot (Mobilité) sur "Les trains de nuit" (55000091P) 

13 Vraag van Mélissa Hanus aan François Bellot (Mobiliteit) over "De nachttreinen" (55000091P) 

 

13.01  Mélissa Hanus (PS): Monsieur le ministre, la première 

proposition que j'ai déposée en arrivant au Parlement est un texte 

demandant au prochain gouvernement de soutenir le retour des trains 

de nuit en Belgique. En effet, le train de nuit permet de voyager en 

sécurité, reposé, de centre-ville à centre-ville. Il permet également 

d'économiser une nuit d'hôtel et de profiter de la journée entière. C'est 

bien pour le voyageur, mais c'est aussi important pour notre planète. 

Car le train, qu'il soit de nuit, de jour, qu'il s'agisse d'un TGV ou d'un 

train-couchettes, est toujours moins polluant que la voiture ou l'avion. 

 

J'imagine, monsieur le ministre, que ce week-end, vous vous êtes 

réjoui autant que moi d'apprendre que l'opérateur autrichien ÖBB 

allait lancer dès 2020 une ligne de nuit Vienne-Bruxelles. C'est 

vraiment une bonne nouvelle, et ce n'est pas une surprise. Cet 

opérateur connaît aujourd'hui une véritable success story: 26 lignes 

de trains de nuit et un taux d'occupation moyen de plus de 60 %. Les 

réactions positives à cette annonce en témoignent. Le train de nuit 

répond à une véritable demande populaire européenne. Ici, comme 

partout dans l'Union, des mouvements citoyens tels que Back-on-

Track se sont multipliés pour demander le retour du train de nuit. 

 

Monsieur le ministre, une ligne Vienne-Bruxelles, c'est bien, mais cela 

ne doit pas s'arrêter là. Il y a un marché et une demande pour 

davantage de trains de nuit. Le train de nuit n'est pas réservé aux 

vacances. En effet, chaque jour, dix avions partent de Bruxelles pour 

atteindre Milan. Remplir même un seul train de nuit à destination de 

Milan tous les jours est de l'ordre du possible. On ne peut pas passer 

à côté du potentiel des trains de nuit. Tout comme le nouveau 

gouvernement wallon l'a fait, il faut que le prochain gouvernement 

fédéral fasse du train de nuit sa priorité. Le train de nuit doit devenir 

une véritable alternative aux vols en avion. 

 

13.01 Mélissa Hanus (PS): Het 

eerste voorstel dat ik heb 

ingediend na mijn aantreden als 

parlementslid is een tekst waarin 

de volgende regering gevraagd 

wordt initiatieven te steunen die 

ertoe strekken opnieuw nacht-

treinen in België te laten rijden. 

 

Met een nachttrein kan men veilig 

reizen en een hotelnacht uit-

sparen. Het is interessant voor de 

reiziger én voor de planeet. De 

trein, al dan niet een nachttrein, is 

minder vervuilend dan de auto of 

het vliegtuig.  

 

Ik neem dan ook aan dat u, net als 

ik, verheugd bent over het nieuws 

dat de Oostenrijkse spoorweg-

maatschappij ÖBB vanaf 2020 een 

nachttrein wil laten rijden tussen 

Wenen en Brussel. De nachttrein 

van ÖBB is een succesverhaal, 

met 26 lijnen en een gemiddelde 

bezettingsgraad van meer dan 

60 %. 

 

Er is zeker een markt voor nacht-

treinen, want elke dag vertrekken 

er vanuit Brussel alleen al naar 

Milaan tien vliegtuigen. Het is 
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Dès lors, monsieur le ministre, permettez-moi de vous poser les 

questions suivantes. 

 

Soutenez-vous la proposition du PS de diminuer le prix des sillons 

pour favoriser le retour des trains de nuit en Belgique? Quelles autres 

pistes peuvent-elles être envisagées pour soutenir ce mode de 

transport durable? 

 

haalbaar om dagelijks één 

nachttrein naar Milaan vol te 

krijgen. De volgende federale 

regering moet, naar het voorbeeld 

van de nieuwe Waalse regering, 

de nachttrein tot een prioriteit 

verheffen. 

 

Steunt u het voorstel van de PS 

om de rijpadvergoedingen te 

verlagen om de terugkeer van de 

nachttrein in België in de hand te 

werken? Welke andere denk-

sporen worden er bekeken om die 

duurzame vorm van transport te 

steunen? 

 

13.02  François Bellot, ministre: Madame Hanus, tout comme vous, 

j'ai appris par voie de presse et grâce à un tweet que l'opérateur 

ferroviaire ÖBB avait l'intention d'organiser une liaison par train de 

nuit entre Vienne et Bruxelles. Au vu des priorités climatiques, je suis 

bien entendu favorable à ce projet. Il me revient que ÖBB a bien 

contacté la SNCB pour faire circuler ses trains sur le territoire belge 

sous licence SNCB et a solicité Infrabel pour disposer des sillons, si 

possible dès 2020. 

 

Cette offre de trains de nuit à grande distance et sur réseau 

traditionnel se révèle complémentaire à celle des trains à grande 

vitesse, dont le maillage européen n'est pas encore très développé –

 même si l'ICE et le Thalys circulent chez nous. Pour les lignes 

traditionnelles à longue distance, le train de nuit reste donc 

évidemment une solution très intéressante. Quand j'étais étudiant, j'ai 

ainsi parcouru l'Europe dans de tels véhicules, qui ont été 

abandonnés faute de succès et de voyageurs. 

 

Toutefois, je précise que cette offre de nuit relève du trafic 

international, lequel est un marché complètement libéralisé ne 

pouvant bénéficier de subsides d'État. C'est pourquoi cette matière 

incombe exclusivement au conseil d'administration de la SNCB, qui a 

même reçu d'autres demandes - pas nécessairement en rapport avec 

les trains de nuit - afin d'assurer d'autres liaisons européennes telles 

que Bruxelles-Mons-Paris (offre soumise par la société Flix). 

 

Bien entendu, j'encourage la SNCB à poursuivre sa recherche de 

partenaires en vue d'accroître cette offre ferroviaire de nuit, laquelle 

pourra répondre à la demande de voyageurs au moment où la prise 

de conscience climatique les réveille pour les faire passer du mode de 

transport automobile et aéronautique vers le mode ferroviaire. Au 

demeurant, nous en avons déjà parlé à deux reprises au Conseil 

européen "Transport". 

 

D'autres décisions devront sans doute être prises pour les voyages de 

courte distance en avion, de sorte que l'usage des transports ferro-

viaires soit davantage encore stimulé à longue et moyenne distances. 

 

13.02 Minister François Bellot: In 

het licht van de klimaatuitdagingen 

ben ik voorstander van de 

nachttrein Wenen-Brussel. De 

ÖBB heeft contact opgenomen 

met de NMBS om zijn treinen te 

laten rijden op Belgisch grond-

gebied en heeft Infrabel gevraagd 

om vanaf 2020 over de rijpaden te 

kunnen beschikken. 

 

De langeafstandsnachttreinen op 

het traditionele net vormen een 

aanvulling op de hogesnel-

heidstreinen, waarvan het aanbod 

in Europa nog maar weinig 

ontwikkeld is, ook al rijden de ICE 

en de Thalys bij ons. 

 

Het nachtaanbod valt onder het 

internationale transport, dat 

volledig geliberaliseerd is en niet 

kan rekenen op Staatssubsidies. 

Het valt onder de bevoegdheid van 

de raad van bestuur van de 

NMBS, die nog andere aanvragen 

voor Europese verbindingen heeft 

gekregen, onder meer voor de Flix 

voor de lijn Brussel-Bergen-Parijs. 

 

Ik wil de NMBS ertoe aanzetten 

partners te zoeken om het aanbod 

aan nachttreinen te vergroten en 

zo te voldoen aan de vraag van de 

reizigers. We hebben dit al 

besproken op de Europese Raad 

'Transport'. 

 

Ongetwijfeld moeten er nog 

andere beslissingen genomen 

worden omtrent de korte vlieg-
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tuigreizen, om het spoorverkeer 

over middellange en lange afstand 

te promoten.  

 

13.03  Mélissa Hanus (PS): Monsieur le ministre, je vous remercie 

pour vos réponses. 

 

Je partage votre enthousiasme. Tous les soirs, dans la grande gare 

de Vienne, sur le coup de 19 h 00, on voit le tableau d'affichage des 

trains annoncer des départs vers Rome, Milan, Zurich, Berlin, 

Varsovie, Zagreb. Bientôt, on pourra y voir Bruxelles. 

 

Nous aimerions voir cela chez nous. Il faut redonner des ailes aux 

trains de nuit, qui peuvent remplacer l'avion pour toute une série de 

destinations. Le soutien aux trains de nuit est impératif, mais il faut 

aussi motiver les changements de comportement, créer de nouvelles 

habitudes durables. Cela doit commencer avec les jeunes, raison 

pour laquelle le groupe PS veut que chaque jeune Européen de 

18 ans bénéficie d'un pass Interrail pour voyager en train dans toute 

l'Europe, de jour comme de nuit. 

 

13.03 Mélissa Hanus (PS): Elke 

avond vertrekken er treinen uit 

Wenen naar Rome, Milaan, 

Zürich, Berlijn, Warschau, Zagreb 

en binnenkort ook naar Brussel. 

 

We zouden dat ook graag hier 

zien gebeuren. Nachttreinen kun-

nen het vliegtuig vervangen. Men 

moet derhalve gedragswijzigingen 

stimuleren, te beginnen bij de 

jongeren. De PS-fractie wil dat 

elke 18-jarige Europeaan zowel 

overdag als 's nachts met een 

Interrail Pass door heel Europa 

kan sporen. 

 

Le président: Je vous félicite pour votre première intervention. 

(Applaudissements) 

De voorzitter: Ik feliciteer u met 

uw maidenspeech. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

14 Samengevoegde vragen van 

- Barbara Creemers aan Denis Ducarme (Middenstand, Zelfstandigen, KMO's, Landbouw en Maat-

schappelijke Integratie) over "De communicatie van het FAVV met betrekking tot het voedsel-

schandaal rond de listeriabacterie" (55000078P) 

- Leen Dierick aan Denis Ducarme (Middenstand, Zelfstandigen, KMO's, Landbouw en Maatschap-

pelijke Integratie) over "De listeriabesmetting via vleeswaren van producent Offerman" (55000090P) 

- Caroline Taquin aan Denis Ducarme (Middenstand, Zelfstandigen, KMO's, Landbouw en 

Maatschappelijke Integratie) over "De listeriabesmetting" (55000096P) 

14 Questions jointes de 

- Barbara Creemers à Denis Ducarme (Classes moyennes, Indépendants, PME, Agriculture, et 

Intégration sociale) sur "La communication de l'AFSCA relative au scandale alimentaire lié à la listéria" 

(55000078P) 

- Leen Dierick à Denis Ducarme (Classes moyennes, Indépendants, PME, Agriculture, et Intégration 

sociale) sur "La contamination à la listéria par le biais de produits de viande de la société Offerman" 

(55000090P) 

- Caroline Taquin à Denis Ducarme (Classes moyennes, Indépendants, PME, Agriculture, et Intégration 

sociale) sur "La contamination à la listéria" (55000096P) 

 

14.01  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, 

afgelopen vrijdag werd gemeld dat er in Nederland drie doden te 

betreuren vielen door een listeriabesmetting. Heel snel werd ook 

bekend dat ALDI uit voorzorg een aantal vleeswaren uit de rekken 

nam. Zaterdag volgde Albert Heijn. Toen kwam er een heel rare 

mededeling van het FAVV dat het niet duidelijk was of er in België nog 

bedrijven mogelijk besmet vlees ontvangen hadden. 

 

Wie even verder zoekt, leest dat de Nederlandse Voedsel- en 

Warenautoriteit al op 31 juli een link legde tussen het bedrijf Offerman 

en een mogelijke listeriabesmetting. 

 

Wat deed het FAVV met die mededeling? Was het toen al op de 

14.01 Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): Vendredi dernier, nous 

apprenions que trois personnes 

étaient décédées aux Pays-Bas 

des suites d'une contamination à 

la listéria. Par mesure de pré-

caution, Aldi a décidé de retirer de 

ses rayons un certain nombre de 

charcuteries. Albert Heijn en a fait 

de même samedi. L'AFSCA a 

étrangement annoncé qu'il n'est 

pas clairement établi si d'autres 

entreprises en Belgique ont 
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hoogte? Wat gebeurde er met het Europese meldingssysteem? 

 

Ik durf het gerust opnieuw een voedselschandaal te noemen. Wij 

hadden al Veviba, wij hadden al fipronil, nu is er listeria. Op twee jaar 

tijd reageerde het FAVV in mijn ogen drie keer te traag en te laat. 

 

Hoe heeft het FAVV gecommuniceerd aan de bevolking? Welke 

communicatiemiddelen heeft het gebruikt? Hoe stond het FAVV in 

communicatie met Nederland? Te traag! Te laat! 

 

Maar ook, welke informatie hadden de ministers? Welke actie hebben 

zij ondernomen? In mijn ogen te traag en te laat, des te meer gelet op 

het feit dat de interne audits bij het FAVV precies aanmaanden om 

iets te doen aan de communicatie. Hoe kan dat dan? 

 

En wat komt er in huis van het voornemen om elke drie maanden met 

een voortgangsrapport over de stand van zaken naar het Parlement 

te komen? 

 

Mijnheer de minister, wanneer was u, ten eerste, op de hoogte van de 

listeriabesmetting? Op 31 juli of zoals wij pas vrijdag? 

 

Ten tweede, op welke manier heeft het FAVV gecommuniceerd? 

Werden alle mogelijke kanalen benut? 

 

Ten derde, heeft het Europese meldingssysteem gewerkt? Zo ja, 

wanneer? In juli of pas afgelopen vrijdag? 

 

également été approvisionnées en 

viande potentiellement conta-

minée. 

 

Le 31 juillet, la Nederlandse 

Voedsel- en Warenautoriteit 

(NVWA) avait déjà établi un lien 

entre l'entreprise Offerman et une 

possible contamination à la listéria. 

L'AFSCA était-elle déjà au courant 

à l'époque? 

 

Il s'agit déjà du troisième scandale 

alimentaire en un peu plus de 

deux ans face auquel l'AFSCA 

réagit trop lentement et trop 

tardivement, alors même que des 

audits internes ont clairement 

révélé que la communication 

constituait le problème le plus 

aigu. Qu'en est-il de la résolution 

de présenter tous les trois mois un 

rapport d'avancement au Parle-

ment? 

 

Quand le ministre a-t-il été informé 

de cette contamination à la listéria: 

le 31 juillet ou vendredi dernier? 

Comment l'AFSCA a-t-elle 

communiqué sur le sujet? A-t-on 

fait usage de tous les canaux 

possibles? Le système européen 

de signalement a-t-il fonctionné? 

Dans l'affirmative, quand? 

En juillet ou seulement vendredi 

dernier? 

 

14.02  Leen Dierick (CD&V): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de 

minister, collega's, het werd al geschetst: maar liefst twintig personen 

zijn met de listeriabacterie besmet door het eten van fijne vleeswaren 

in Nederland, drie zijn eraan overleden en één vrouw had een 

miskraam. Dat is uiteraard dramatisch nieuws. 

 

Dat doet bij elke consument de vraag rijzen of het nog wel veilig is om 

dergelijke fijnkost te eten, of de bacterie opeens ergens kan opduiken 

en wat de gevolgen daarvan kunnen zijn. Hadden de dramatische 

gebeurtenissen niet kunnen worden vermeden en had er niet sneller 

moeten worden ingegrepen, te meer omdat het Nederlandse bedrijf 

waar de besmetting werd vastgesteld, al maanden extra in de gaten 

werd gehouden omdat er problemen waren? 

 

Ook al gaat het hier over een Nederlands bedrijf, de situatie heeft 

uiteraard ook een impact op Belgische bedrijven en consumenten. Als 

men dan hoort dat het FAVV op 4 oktober nog altijd niet officieel op 

de hoogte was gebracht, maak ik mij nog meer zorgen. Het FAVV 

heeft zelf contact gezocht via het Europese waarschuwingssysteem, 

maar ook dat bleek geen succes te zijn. Ik vind het, eerlijk gezegd, 

echt wel hallucinant hoe dat nu nog altijd kan. 

14.02 Leen Dierick (CD&V): Pas 

moins de vingt personnes ont été 

contaminées par la listéria après 

avoir consommé de la charcuterie 

aux Pays-Bas. Trois personnes 

sont décédées et une femme a fait 

une fausse couche. Les con-

sommateurs se demandent s'il est 

encore prudent de consommer de 

tels mets. L'entreprise néerlan-

daise concernée faisait l'objet 

d'une surveillance particulière 

depuis plusieurs mois à la suite de 

problèmes. Tout ceci n'aurait-il 

pas pu être évité? 

 

Cette situation a également une 

incidence pour les entreprises et 

pour les consommateurs belges. 

Je suis très inquiète de savoir que 

le 4 octobre, l'AFSCA n'était 
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Als consument ben ik daar heel bezorgd over. Ik wil er duidelijkheid 

over hebben of alle fijnkost die nu nog in de Belgische rekken ligt, 

veilig kan worden geconsumeerd. Er waren hier wel terugroepacties 

door Albert Heijn, maar die zijn slordig verlopen en vrij amateuristisch. 

Eerst hangt er gewoon een blad in de winkels dat er een 

terugroepactie is, dan wordt dat uitgebreid. Als consument hebben wij 

recht op duidelijke, snelle en correcte informatie. Zulke terugroep-

acties moeten beter voorbereid en uitgevoerd kunnen worden. 

 

Tot slot, het FAVV probeerde informatie bij de Nederlandse 

autoriteiten in te winnen, maar dat was geen succes: het heeft lang 

moeten wachten. Hebt u als bevoegde minister contact opgenomen 

met uw Nederlandse collega? Wat was daarvan het resultaat? 

 

toujours pas informée officielle-

ment. L'Agence a contacté de sa 

propre initiative le système d'alerte 

européen, mais en vain. 

 

Toute la charcuterie qui est encore 

vendue actuellement en Belgique 

peut-elle encore être consommée 

sans danger? La chaîne de 

magasins Albert Heijn a procédé à 

des actions de rappel, mais celles-

ci se sont déroulées dans le 

désordre et avec un certain 

amateurisme. Les consommateurs 

ont le droit de recevoir rapidement 

des informations claires et 

exactes.  

 

L'AFSCA a tenté d'obtenir des 

informations auprès des autorités 

néerlandaises, mais en vain, car 

l'Agence a dû attendre longue-

ment. Le ministre a-il contacté son 

homologue aux Pays-Bas? Avec 

quel résultat?  

 

14.03  Caroline Taquin (MR): Monsieur le président, monsieur le 

ministre, une contamination à la listeria dans divers produits à base 

de viande a été détectée la semaine dernière aux Pays-Bas. Il s'agit 

de produits préemballés provenant de l'entreprise néerlandaise 

Offerman. Selon la presse néerlandaise, au moins trois personnes 

seraient décédées aux Pays-Bas à la suite de cette contamination. En 

Belgique, la chaîne Aldi a retiré du marché, vendredi, le produit rosbif 

cuit par mesure de précaution. La chaîne néerlandaise Albert Heijn a 

décidé également de retirer du marché et de rappeler auprès des 

consommateurs des produits de charcuterie. 

 

Afin de protéger la santé des consommateurs belges, l'Agence 

fédérale pour la sécurité de la chaîne alimentaire (AFSCA) a indiqué, 

dès vendredi, avoir immédiatement pris contact avec les autorités 

néerlandaises, par l'intermédiaire du système d'alerte européen 

RASFF afin de recevoir, dans les meilleurs délais, des informations 

sur d'éventuelles livraisons de cette entreprise à destination de la 

Belgique. Selon les dernières informations disponibles, l'AFSCA 

procède à l'exercice de traçabilité afin de s'assurer que tous les 

produits en provenance de cette firme ont bien été retirés du marché 

belge. 

 

Monsieur le ministre, bien que le problème soit localisé aux Pays-Bas, 

la protection du consommateur face au risque de listeria est 

évidemment importante vu les dangers pour la santé. Combien de 

contrôles sont-ils effectués chaque année par l'AFSCA en Belgique et 

quel est le taux de conformité de ces contrôles? Quelles mesures ont-

elles été prises par l'AFSCA depuis vendredi? L'Agence sensibilise-t-

elle le consommateur aux mesures pratiques à prendre en vue de le 

protéger, notamment le public dit à risque que constituent les femmes 

enceintes, les jeunes enfants et les personnes âgées?  

 

14.03 Caroline Taquin (MR): 

Vorige week werden er in 

Nederland met listeria besmette 

vleesproducten ontdekt. Drie 

mensen zouden ten gevolge van 

die besmetting gestorven zijn. In 

België hebben enkele winkel-

ketens uit voorzorg bepaalde 

producten teruggeroepen. 

 

Vrijdag heeft het FAVV aan-

gegeven dat het onmiddellijk 

contact had opgenomen met de 

Nederlandse overheid om de 

eventuele leveringen door de be-

trokken onderneming – Offerman 

– in België te identificeren. Het 

FAVV zorgt er momenteel ook 

voor dat alle producten van het 

bedrijf in kwestie uit de handel 

gehaald worden. 

 

Hoeveel controles op listeria voert 

het FAVV jaarlijks uit? In hoeveel 

procent van de gevallen is er geen 

probleem en zijn de controle-

resultaten in orde? Welke maat-

regelen heeft het FAVV sinds 

vrijdag genomen? Sensibiliseert 

het FAVV de consumenten over 

de noodzakelijke voorzorgs-

maatregelen? Werkt de Neder-
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Pour terminer, les autorités néerlandaises collaborent-elles efficace-

ment avec l'AFSCA? Y a-t-il des enseignements à tirer pour le futur? 

 

landse overheid efficiënt samen 

met het FAVV? Welke lering kan 

er hieruit getrokken worden voor 

de toekomst? 

 

14.04 Minister Denis Ducarme: Mevrouw Creemers, mevrouw 

Dierick, mevrouw Taquin, de bescherming van de gezondheid van de 

consument is en blijft een prioriteit. Morgen is in de commissie voor 

Gezondheid en Gelijke Kansen over het onderwerp trouwens een 

grondige gedachtewisseling geagendeerd, onder andere met het 

FAVV. 

 

Ik vat de voornaamste elementen samen die ik morgen in de 

commissie in detail zal bespreken. Ik sta over de belangrijke 

problematiek constant in contact met het FAVV. Ik ben van mening 

dat het FAVV in dat verband perfect zijn opdracht en rol vervult. 

 

Het FAVV en ikzelf werden op 4 oktober 2019 geïnformeerd over de 

terugroeping door ALDI van producten op basis van vlees. Er was 

immers bij de betreffende producten, die afkomstig zijn van Nederland 

en zijn gemaakt door een Nederlandse onderneming, een bron van 

listeria vastgesteld. 

 

Zoals in de procedure is vastgelegd, communiceerde het FAVV 

daarover onmiddellijk op vrijdag 4 oktober 2019 en zondag 

6 oktober 2019 in volledige transparantie om de consument te 

adviseren en informatie te verspreiden. 

 

Ook heeft het agentschap aan zijn Nederlandse tegenhanger, de 

NVWA, gevraagd zo snel mogelijk bijkomende informatie te 

verschaffen, om de gezondheid van de Belgische consument te 

beschermen. Die vraag heb ik via een officiële brief aan de 

Nederlandse minister van Volksgezondheid doorgegeven. 

 

14.04 Denis Ducarme, ministre: 

La protection de la santé des 

consommateurs reste une priorité. 

Demain, ce point fera l'objet d'un 

large échange de vues en com-

mission, notamment avec 

l'AFSCA. 

 

À ce sujet, je suis en contact 

permanent avec l'AFSCA et je 

précise que l'Agence assume 

parfaitement sa mission à cet 

égard. 

 

L'AFSCA et moi-même avons été 

informés le 4 octobre 2019 du 

rappel par Aldi de produits à base 

de viande. Provenant des Pays-

Bas, ces derniers ont été fabriqués 

par une entreprise néerlandaise 

dans laquelle un foyer de listéria a 

été constaté. 

 

Comme la procédure le prévoit, 

les 4 et 6 octobre 2019, l'AFSCA a 

immédiatement diffusé des 

informations, en toute trans-

parence, à l'attention des consom-

mateurs. 

 

En outre, l'AFSCA a demandé à la 

NVWA de lui communiquer le plus 

rapidement possible des infor-

mations complémentaires pour 

protéger la santé des consom-

mateurs belges. Pour ce faire, j'ai 

adressé un courrier officiel au 

ministre néerlandais de la Santé 

publique. 

 

Pour être clair, nous avons mis la pression – et nous continuons à le 

faire – sur nos amis néerlandais afin qu'ils transmettent le plus 

rapidement possible à l'Agence, mais également à Sciensano, 

l'ensemble des informations dont ils disposent. 

 

Ce dimanche, suite à de nouvelles informations qui nous ont été 

communiquées par les Pays-Bas, un autre recall a été organisé par 

l'entreprise Albert Heijn. Des produits vendus par les grossistes Sligro 

et HANOS ont également été retirés par mesure de précaution.  

 

Sciensano a communiqué des chiffres. Monsieur le président, même 

si cette information importante relève plutôt de la compétence de ma 

collègue Maggie De Block, je veux en informer le Parlement. En 

We oefenen druk uit op de Neder-

landers opdat ze de informatie 

waarover ze beschikken aan het 

Agentschap zouden bezorgen. Op 

zondag werd een nieuwe 

terugroepactie door Albert Heijn 

georganiseerd. Uit voorzorg wer-

den er door de groothandelaren 

Sligro en HANOS verkochte 

producten uit de handel gehaald. 

 

In België waren er in 2014 83 

gevallen van listeriose, in 2015 78, 
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matière de listériose en Belgique, on a dénombré 83 cas en 2014, 78 

en 2015, 104 en 2016, 74 en 2017 et en 2018. Au premier septembre, 

au dénombrait 48 cas. On peut donc constater une certaine stabilité. 

Je tenais à l'indiquer, comme je tiens à dire, madame Taquin, que 

c'est avec intensité que notre Agence fédérale pour la sécurité de la 

chaîne alimentaire opère les contrôles en matière de listeria, problé-

matique très dangereuse. Ce ne sont pas moins de 9 000 échantillons 

qui ont été récoltés, chaque année, par l'AFSCA. Le taux de 

conformité est de 99,2 %. Il s'agit d'un taux supérieur à celui 

enregistré ces dernières années. 

 

Nous continuons, avec l'AFSCA, à veiller à obtenir un maximum 

d'informations, le plus rapidement possible, de la part de nos voisins 

néerlandais. Et nous continuons à suivre heure par heure la situation 

avec pour priorité la protection des consommateurs et, comme vous 

l'avez indiqué, des personnes à risque, à savoir les personnes âgées 

et les femmes enceintes. C'est indispensable. Nous l'avons d'ailleurs 

explicité très clairement via l'AFSCA dans le cadre des 

communications qui ont pu être faites. 

 

in 2016 104 en in 2017 en in 2018 

74. Op 1 september 2019 waren 

er 48 gevallen geregistreerd. De 

cijfers blijven dus vrij stabiel. 

 

In 2019 bedroeg het conformiteits-

spercentage op de 9.000 

ingezamelde monsters 99,2 %, 

meer dan in de afgelopen jaren. 

 

In het belang van de consumenten 

en hun gezondheid zullen we de 

situatie uurlijks opvolgen. 

 

 

14.05  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, ik 

dank u voor uw antwoord. 

 

Ik leer uit uw antwoord dat de procedure werd gevolgd, maar dat deze 

ons blijkbaar niet kan behoeden voor drie voedselschandalen in twee 

jaar tijd. Wij hebben dus blijkbaar niets geleerd rond traceerbaarheid 

inzake import en export. Wij hebben dus niets geleerd over waar de 

producten zich bevinden die onze volksgezondheid mogelijk in gevaar 

brengen. 

 

Inzake volksgezondheid mogen wij geen risico nemen. De 

consumenten hebben het recht om te weten wat er op hun bord ligt en 

om opnieuw vertrouwen te krijgen in wat ze eten. 

 

Als de procedures niet volstaan, moeten wij ze hervormen. Ik blijf erbij 

dat het FAVV niet onder de voogdij van de minister van Landbouw 

moet vallen, maar onder deze van de minister van Volksgezondheid, 

waar het thuishoort. 

 

14.05  Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): La procédure a peut-être 

été suivie, mais cette même 

procédure n'a apparemment pas 

permis d'éviter trois scandales 

alimentaires en deux ans. Nous 

n'avons encore rien appris de plus 

en matière de traçabilité, d'im-

portation et d'exportation. Nous ne 

pouvons accepter aucun com-

promis quand il s'agit de santé 

publique: si les procédures ne sont 

pas suffisantes, il faut les revoir.  

 

Pour nous, l'AFSCA doit abso-

lument relever de la Santé 

publique et non de l'Agriculture. 

 

14.06  Leen Dierick (CD&V): Mijnheer de minister, als drie personen 

en een ongeboren kind overlijden door een besmetting van fijne 

vleeswaren, dan maakt dat ons allen bang en ongerust. Mensen 

moeten immers met een gerust gevoel kunnen proeven van het 

voedsel dat wij hier hebben. Het is vreselijk wat er in Nederland is 

gebeurd. Wij moeten zoiets absoluut trachten te vermijden. 

 

Ik dank u voor de toelichting over het aantal controles, maar ik heb 

daar nog vragen bij. Kunt u bevestigen dat alles wat nu in de 

Belgische winkels ligt, effectief veilig is om te consumeren? Ik had 

daarvan graag een bevestiging gekregen. 

 

Voorts heb ik vragen bij de alarmdrempel. Als er personen overlijden 

door een besmetting zonder dat de alarmdrempel overschreden is, 

dan vraag ik mij toch af of die alarmdrempel wel correct is. Ik hoop dat 

men op Europees niveau gaat onderzoeken of dit wel een goed 

systeem is om te meten. 

 

U zegt wel dat het FAVV goed heeft gehandeld en dat de procedures 

14.06  Leen Dierick (CD&V): Il est 

pour le moins inquiétant de 

constater que des charcuteries 

contaminées ont causé le décès 

de trois personnes et d'un fœtus. 

Le ministre est-il en mesure de 

confirmer que tous les produits 

actuellement proposés dans les 

commerces belges peuvent être 

consommés en toute sécurité? Si 

des personnes décèdent des 

suites d'une contamination alors 

même que le seuil d'alarme n'a 

pas été dépassé, ne devrions-

nous pas vérifier sur le plan 

européen si ce seuil est correct? 

 

Par ailleurs, il est inacceptable que 

l'AFSCA doive supplier une autre 



CRIV 55 PLEN 008 08/10/2019  

 

CHAMBRE-2E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2019 2020 KAMER-2E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

39 

werden gevolgd. De informatiedoorstroming tussen de verschillende 

landen moet echter beter. Het kan toch niet dat het FAVV zowat moet 

smeken om informatie? Dat punt moet aangepakt worden op 

Europees niveau en ik reken op u om dat op de agenda te plaatsen. 

 

Wat er nu is gebeurd, heeft het consumentenvertrouwen een serieuze 

deuk bezorgd. Het zal ongetwijfeld gevolgen hebben voor de volledige 

vleessector. Zij die zich wel aan de regels houden zijn hier de dupe 

van. Deze discussie zal morgen in elk geval worden voortgezet in de 

commissie. 

 

agence de lui communiquer des 

informations. Je compte sur le 

ministre pour qu'il porte ce point à 

l'ordre du jour à l'échelon 

européen. 

 

Cet incident est néfaste tant pour 

la confiance des consommateurs 

que pour l'ensemble du secteur de 

la viande, y compris pour les 

entreprises qui respectent les 

règles. 

 

14.07  Caroline Taquin (MR): Monsieur le ministre, je vous remercie 

pour vos réponses. Elles mettent en lumière tout le sérieux dont les 

services ont fait preuve pour protéger la santé des consommateurs, y 

compris les plus fragilisés.  

 

14.07 Caroline Taquin (MR): Uit 

uw antwoorden blijkt hoe ernstig 

de diensten werken om de volks-

gezondheid te beschermen, in-

zonderheid voor de kwetsbaarste 

bevolkingscategorieën. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

15 Vraag van Valerie Van Peel aan Nathalie Muylle (Werk, Economie en Consumenten) over 

"Afspraken over minimumlonen" (55000087P) 

15 Question de Valerie Van Peel à Nathalie Muylle (Emploi, Economie et Consommateurs) sur "Les 

accords relatifs aux salaires minimums" (55000087P) 

 

15.01  Valerie Van Peel (N-VA): Mijnheer de voorzitter, mevrouw de 

minister, bij dezen proficiat met uw aanstelling.  

 

Niets is leuker dan cadeaus geven. Dat is altijd leuk. En wellicht is dat 

nog leuker als men over de bankkaart van zijn vader beschikt. Dan 

lijkt het mij helemaal leuk, dan kan men nog grotere geschenken 

kopen. Ik weet het niet zeker, maar ik heb de indruk dat die bankkaart 

gisteren is rondgegaan bij de Groep van Tien, het overleg tussen de 

werkgevers en de vakbonden.  

 

Ik las vandaag in De Tijd immers dat men dicht bij een akkoord staat 

en voorstelt om de minimumlonen met maar liefst 3,5 % te verhogen. 

Dat is 2,4 % meer dan de afgesproken 1,1 %. Die stijgende loon-

kosten moeten dan natuurlijk gecompenseerd worden met gerichte 

lastenverlagingen. Dat klinkt toch fantastisch. Iedereen blij, zou men 

kunnen zeggen.  

 

Alleen horen wij de Groep van Tien naar aloude gewoonte niet 

zeggen waar deze regering dan zou moeten belasten of besparen om 

dit te betalen. Met andere woorden, men deelt uit en schuift de 

rekening schaamteloos door naar de belastingbetaler, zonder zelf 

enige verantwoordelijkheid te nemen. En ook zonder rekening te 

houden met de gemaakte afspraken of eventuele neveneffecten van 

dit voorstel. En dat in economisch zeer uitdagende tijden.  

 

Mevrouw de minister, mogen wij van onze sociale partners nog iets 

meer verwachten? Er zijn vandaag meer dan 140.000 vacatures, 

waarvan heel veel voor laaggeschoolden. Men zou denken dat 

daarover eens wordt nagedacht. Dat men eens tot akkoorden zou 

proberen te komen om onze arbeidsmarkt te moderniseren. Dat men 

15.01 Valerie Van Peel (N-VA): 

J'ai lu dans De Tijd que le Groupe 

des 10, l'organe de concertation 

entre patrons et syndicats, 

propose d'augmenter le salaire 

minimum de 3,5 %, soit 2,4 % de 

plus que les 1,1 % convenus. Une 

proposition certes très séduisante: 

il est toujours agréable de 

distribuer des cadeaux, surtout si 

vous les payez avec la carte 

bancaire de votre papa, par 

exemple. (Sourires) La hausse 

des coûts salariaux doit être 

compensée par une réduction 

ciblée des charges mais on omet 

de préciser où le gouvernement 

devra taxer ou faire des 

économies. C'est évidemment le 

contribuable qui devra payer la 

facture. 

 

Que proposent les partenaires 

sociaux en contrepartie? Sont-ils 

prêts à s'attaquer aux plus de 

140 000 postes vacants, à mo-

derniser réellement notre marché 

du travail grâce à des accords 

ciblés et à envisager sérieusement 

de limiter les allocations de 



 08/10/2019 CRIV 55 PLEN 008 

 

CHAMBRE-2E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2019 2020 KAMER-2E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

40 

eens zou nadenken over het beperken van de werkloosheidsuitkering 

in de tijd, dat er minder weerstand zou ontstaan tegen een flexibelere 

organisatie van de arbeidstijd en werk op maat. Dat zou men denken. 

Daarmee moet de Groep van Tien bezig zijn en dat zou de kwetsbare 

groep van laaggeschoolden echt kunnen helpen.  

 

Mevrouw de minister, ik weet dat wij in lopende zaken zijn, maar de 

volgende stap is natuurlijk wel een stap van de regering. Hoe zult u 

hiermee omgaan? Hoe reageert u hierop? Welke boodschap wilt u 

geven voor de verdere onderhandelingen van de Groep van Tien? 

 

chômage dans le temps, à 

assouplir l'aménagement du 

temps de travail mais aussi à ré-

fléchir à des emplois sur mesure, 

également pour le groupe plus 

vulnérable des travailleurs peu 

qualifiés?  

 

Comment réagira la ministre à 

cette proposition? Quel message 

entend-elle donner au Groupe des 

10 pour la suite des négociations? 

 

15.02 Minister Nathalie Muylle: Mevrouw Van Peel, ik kan u 

meedelen dat ik als minister van Werk niet officieel in kennis ben 

gesteld van een akkoord tussen de sociale partners binnen de Groep 

van Tien met betrekking tot de verhoging van de minimumlonen. 

 

Volgens mijn informatie zullen de sociale partners binnen de Groep 

van Tien ook volgende week nog samenkomen om de discussie over 

het eventueel sluiten van een akkoord in verband met de 

minimumlonen nog voort te zetten. 

 

Het is normaal dat de voorzitter van de Groep van Tien de beslissing 

aan de bevoegde minister zal laten weten. 

 

Mevrouw Van Peel, het zal u wellicht ontgoochelen, maar ik denk dat 

het raadzaam is om als minister van Werk hierover vandaag geen 

uitspraken te doen. Ik heb ook gelezen wat in De Tijd staat: 1,1 % 

vanaf november plus 2,4 %, wat dan zal resulteren in 3,5 % vanaf 

april volgend jaar. 

 

Ik denk dat het raadzaam is om daarover vandaag geen uitspraken te 

doen om het overleg volgende week alle kansen te geven. Ik ben 

ervan overtuigd dat wij daarover dan nog in debat kunnen gaan. 

 

15.02 Nathalie Muylle, ministre: 

En tant que ministre fédérale de 

l'Emploi, je n'ai pas été officielle-

ment informée d'un accord entre 

les partenaires sociaux au sein du 

Groupe des 10 sur l'augmentation 

des salaires minimums. La discus-

sion au sein du Groupe des 10 se 

poursuivra encore la semaine 

prochaine. Normalement, je serai 

informée du résultat à son issue.  

 

J'ai également lu les informations 

rapportées par le journal De Tijd: 

une augmentation de 1,1 % dès le 

mois de novembre, ensuite 2,4 % 

en plus, ce qui résultera en une 

augmentation de 3,5 % à partir du 

mois d'avril de l'année prochaine. 

Je ne tiens pas à me prononcer 

sur ces chiffres aujourd'hui afin de 

laisser toutes les chances à la 

concertation de la semaine 

prochaine. 

 

15.03  Valerie Van Peel (N-VA): Mevrouw de minister, ik had van u 

eerder een signaal verwacht ten aanzien van de Groep van Tien, want 

ik denk dat de sociale partners dat kunnen gebruiken. U hebt wel 

gelijk dat er nog een week tijd rest. Daarom wil ik de Groep van Tien 

ertoe oproepen om de mijters af te gooien en de sinterklaaspolitiek te 

stoppen, want wij zitten daar niet op te wachten. 

 

Begrijp me niet verkeerd, wij staan allen vanzelfsprekend achter het 

optrekken van de laagste nettolonen, want dat is een mooi doel. Met 

een lastenverlaging, de jobbonus, heeft de Vlaamse regering in dat 

verband net een serieuze duit in het zakje gedaan. De forse verhoging 

van de brutoloonkosten, zoals de Groep van Tien voorstelt, is echter 

iets totaal anders, want dat voorstel hypothekeert net de kans op werk 

voor de meest kwetsbare groepen op onze arbeidsmarkt.  

 

Nogmaals wil ik de Groep van Tien ertoe oproepen om over de 

essentie na te denken: een arbeidsmarktbeleid dat voor een 

heropleving kan zorgen. 

 

15.03 Valerie Van Peel (N-VA): 

J'attendais de la ministre qu'elle 

adresse un signal au Groupe des 

10 l'invitant à œuvrer à une 

politique stimulante pour le 

marché du travail. Il reste, en effet, 

une semaine et je voudrais dès 

lors appeler les partenaires 

sociaux à cesser de jouer à Saint-

Nicolas. Il va de soi que nous 

soutenons l'augmentation des 

salaires nets les plus bas. Le 

bonus à l'emploi, mis en place par 

le gouvernement flamand, 

constitue une première impulsion 

sérieuse dans ce domaine. Il 

n'empêche que l'augmentation 

considérable des coûts du salaire 

brut proposée par les partenaires 

sociaux hypothéquera les chances 
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de trouver un emploi pour les 

groupes les plus vulnérables du 

marché du travail.  

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

De voorzitter: Einde van de mondelinge vragen. 

 

16 Prise en considération de propositions 

16 Inoverwegingneming van voorstellen 

 

Vous avez pris connaissance dans le dernier ordre du jour qui vous a été distribué de la liste des 

propositions dont la prise en considération est demandée. 

In de laatst rondgedeelde agenda komt een lijst van voorstellen voor waarvan de inoverwegingneming is 

gevraagd. 

 

S'il n'y a pas d'observations à ce sujet, je considérerai la prise en considération comme acquise. Je renvoie 

les propositions aux commissions compétentes conformément au Règlement. 

Indien er geen bezwaar is, beschouw ik deze als aangenomen. Overeenkomstig het Reglement worden die 

voorstellen naar de bevoegde commissies verzonden. 

 

Pas d'observation? (Non) 

Il en sera ainsi. 

 

Geen bezwaar? (Nee) 

Aldus wordt besloten. 

 

La séance est levée. Prochaine séance le jeudi 17 octobre 2019 à 14 h 15. 

De vergadering wordt gesloten. Volgende vergadering donderdag 17 oktober 2019 om 14.15 uur. 

 

De vergadering wordt gesloten om 16.09 uur. 

La séance est levée à 16 h 09. 

 

  

 

 

L'annexe est reprise dans une brochure séparée, portant le numéro CRIV 55 PLEN 008 annexe. 

 

De bijlage is opgenomen in een aparte brochure met nummer CRIV 55 PLEN 008 bijlage. 

 

 

 


